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Sahara Occidental:

 Algérie et Royaume-Uni réaffirment leur engagement 
à parvenir à une solution politique

Attaf s’entretient avec le ministre 
britannique des Transports

Belhadj reçoit le Premier Président 
du Tribunal administratif tunisien

aPn: 

Séance plénière dimanche consacrée 
au vote de trois textes de loi

retraitéS algérienS du 
SyStème françaiS :

Nouvelle procédure contre 
la fraude en place

L’Algérie et le Royaume-
Uni ont réaffirmé 
leur engagement à 

parvenir à une solution politique 
juste, durable et mutuellement 
acceptable, sur la base du 
règlement onusien qui prévoit 
le droit à l’autodétermination 
du peuple sahraoui, selon 
le Communiqué commun 

sanctionnant les travaux de la 2e 
session du dialogue stratégique 
entre les deux pays.
Lors de cette session, les 
deux parties ont réitéré leur 
“engagement à parvenir à une 
solution politique juste, durable 
et mutuellement acceptable, 
sur la base du règlement 
onusien qui prévoit le droit à 

l’autodétermination du peuple 
sahraoui, conformément aux 
principes et objectifs de la 
Charte des Nations unies”.
Elles ont également réaffirmé 
leur “plein soutien aux efforts 
de l’Envoyé personnel du 
Secrétaire général des Nations 
unies, Staffan de Mistura, ainsi 
qu’à la MINURSO”.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la Communauté 
nationale à l’étranger, Ahmed 
Attaf a eu des entretiens 
constructifs avec le ministre 
d’Etat britannique en charge 
du Moyen-Orient, de l’Afrique 
du nord, de l’Asie du sud et 
des Nations unies, Lord Tariq 
Ahmad de Wimbledon, “visant 

à renforcer la coopération 
bilatérale actuelle et future”.
Les deux ministres ont évoqué 
les questions régionales 
et multilatérales d’intérêt 
commun, échangeant leurs 
évaluations de la situation dans 
la région MENA et au Sahel, 
selon le même communiqué 
commun.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale 

à l’étranger,  M. Ahmed Attaf 
s’est entretenu avec le ministre 
britannique des Transports, 
M. Mark Harper, et ce dans 
le cadre de la visite de travail 
qu’il effectue au Royaume-Uni, 

indique, jeudi, un communiqué 
du ministère.

Les entretiens ont porté sur les 
voies et moyens de développer et 
de renforcer le transport maritime 
et aérien entre les deux pays, 
ainsi que la coopération bilatérale 
dans d’autres domaines tels que 
l’intelligence artificielle et la 
construction de lignes de chemin 
de fer, précise la même source.

Le président de la Cour 
constitutionnelle, Omar 
Belhadj a reçu, dimanche 

à Alger, le Premier Président du 
tribunal administratif tunisien, 
Abdessalam Mehdi Grissiaa qui 
effectue une visite officielle de 
trois jours en Algérie.
Lors de cette rencontre, les deux 
parties ont passé en revue l’état 
des relations entre les deux pays 
et les moyens de les renforcer, 
notamment en matière de justice 
constitutionnelle”, se félicitant 
de la qualité de ces relations et 
de leur caractère exceptionnel.
Les deux responsables ont 
réaffirmé, à cette occasion, 

leur volonté d’intensifier 
les efforts pour renforcer la 
coopération entre les deux 

pays et promouvoir l’échange 
d’expériences et d’expertises 
dans divers domaines”.

L’Assemblée populaire 
nationale (APN) 
reprend dimanche 

ses travaux en séance plénière 
consacrée au vote de trois textes 
de loi, indique un communiqué 
de l’APN.
Il s’agit du projet de loi relatif 

à la presse écrite et à la presse 
électronique, du projet de loi sur 
l’activité audiovisuelle, outre 
l’adoption des dispositions, 
objet de désaccord, dans le texte 
de loi relatif aux forêts et au 
patrimoine forestier (articles 27 
et 163), conclut la même source.

Les autorités françaises se 
préparent à mettre en place 
de nouvelles mesures visant 

à renforcer la supervision des 
bénéficiaires de pensions de retraite 
résidant en Algérie d’ici au printemps 
2024.
Ces initiatives, révélées dans un 
rapport de la Commission des 
Affaires sociales du Sénat français 
sur le projet de loi de financement de 
la sécurité sociale pour 2024, ciblent 
principalement les personnes âgées 
avec des procédures technologiques 
(biométriques), en plus des méthodes 
traditionnelles de vérification par 
inspection individuelle ou via les 
agences bancaires.
Des mesures technologiques pour 
renforcer le contrôle sur les pensions 
de retraités de France à l’étranger
D’après les informations de la 
CNAV (Caisse nationale d’assurance 
vieillesse), la France débourse environ 
3,8 milliards d’euros de pensions pour 
1,1 million de retraités résidant en 
dehors du territoire français. Près de 
la moitié de ces pensions font l’objet 
d’échanges avec les registres d’état 
civil de pays européens tels que 
l’Allemagne, l’Italie, le Portugal et 
l’Espagne, tandis que 53 % ne le sont 
pas.
Un problème majeur pour les 
autorités françaises qui rencontrent 
des obstacles pour vérifier les 
informations des retraités à l’étranger, 
notamment en Algérie.  Ainsi, un « 
système » d’authentification et de 
sécurité est sur le point d’être mis en 
place par ladite institution.
Dans une récente prise de parole, 
Renaud Villard, DG de la CNAV, a 
expliqué qu’un système biométrique a 
été introduit avec succès, permettant 
aux bénéficiaires de fournir une 
vidéo d’eux-mêmes pour vérifier 
leurs données biométriques via une 
application. Le défi principal est que 
cette mesure nécessite l’utilisation 
d’un smartphone, les autorités 
espèrent ainsi une adoption favorable 

auprès des personnes âgées, y compris 
en Algérie.
Un renforcement des mesures 
d’authentification en présentiel
En plus de l’authentification 
biométrique, Villard révèle une 
seconde mesure pour attester de 
l’authenticité des documents envoyés.
« Nous mettrons en place une autre 
mesure de contrôle qui a donné 
de bons résultats jusqu’à présent, 
en fonction du pays concerné. Il 
s’agit des médiateurs agréés par 
les agences bancaires. Les banques 
locales, par lesquelles les pensions 
sont distribuées, sont habilitées 
à convoquer le bénéficiaire de la 
subvention en cas de soupçons à son 
égard. »
Pour rappel, l’Algérie est le pays 
qui accueille le plus de retraités du 
système français résidant à l’étranger, 
touchant 347 000 bénéficiaires au 31 
décembre 2021, recevant en moyenne 
249 euros par mois, totalisant ainsi 
un milliard et 41 millions d’euros 
annuellement.
Identification biométrique pour les 
retraités de France en Algérie : à 
quand le lancement de la mesure ?
Le lancement du nouveau système est 
prévu pour 2024, mais il sera proposé 
de façon optionnelle pour un début. 
Un amendement rendra obligatoire 
l’utilisation de données biométriques 
et de smartphones à partir de janvier 
2027.
Ces initiatives visent avant tout à 
renforcer la surveillance des paiements 
de pensions de retraite à l’étranger, 
particulièrement en Algérie, pour 
prévenir les fraudes potentielles et 
garantir la légitimité des paiements 
aux bénéficiaires résidant en dehors 
du territoire français.
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Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a annoncé, jeudi, le lancement 
de l’opération d’ouverture, à 
hauteur de 30%, du capital de 
deux banques publiques aux 
investisseurs du secteur privé à 
fin 2023, appelant les opérateurs 
économiques privés à intégrer le 
processus de développement du 
secteur bancaire algérien.
Lors d’une rencontre avec les 
opérateurs économiques, tenue 
au Centre international de 
conférences Abdelatif-Rahal 
(Alger), à l’occasion de la clôture 
des Journées de l’entrepreneuriat, 
le président de la République a 
affirmé que “l’Etat est déterminé 
à ouvrir le capital des banques 
publiques”, soulignant que “cette 
opération sera lancée avant la fin 

de l’année en cours ou au début 
de l’année prochaine au plus tard, 
avec l’ouverture du capital de 
deux ou trois banques publiques 
à hauteur de 30%”.
Dans ce sillage, le Président 
Tebboune a appelé les opérateurs 
économiques du secteur privé 
à investir dans le domaine 
bancaire à travers la création 
de banques privées en vue de 
contribuer au financement des 
projets d’investissement et à 
s’intégrer dans le processus de 
développement de l’économie 
nationale.
Rappelant avoir appelé, à maintes 
occasions, à l’ouverture de 
banques privées pour l’inclusion 
des fonds du secteur privé, le 
président de la République 
a souligné que “l’économie 
nationale doit également 

s’appuyer sur l’économie du 
secteur privé, en s’autofinançant 
sans compter toujours sur les 
banques publiques”, lesquelles, 
a-t-il estimé, restent “un plus” en 
matière de financement.
Le Président Tebboune a relevé 
que “le financement du secteur 
économique privé dépend 
toujours des fonds des banques 
publiques à hauteur de 85%”, 
ajoutant que l’activité du secteur 
privé couvre près de 85% de 
l’économie nationale, ce qui est, 
a-t-il dit,”un dysfonctionnement 
auquel il faut remédier”.
Par ailleurs, le président de 
la République a réaffirmé 
l’engagement de l’Etat à récupérer 
les fonds pillés et détournés, ainsi 
que les biens fonciers acquis de 
façon illégale à l’étranger, mettant 
en avant l’adhésion, à cette 

opération, de l’Union européenne 
(UE) qui a donné “son accord de 
principe dans ce cadre”.
Rappelant que cette opération 
qui exige “un effort, peut 
durer longtemps”, le Président 
Tebboune a, toutefois, assuré que 
“l’Etat est déterminé à récupérer 
les fonds pillés, en collaboration 

avec les Etats européens”.
En conclusion, le Président 
Tebboune a souligné que “la 
justice a joué son rôle en matière 
de récupération des fonds pillés”, 
insistant sur le fait que “l’Etat 
veille en permanence au suivi et 
au contrôle des fonds des banques 
publiques”.

ecOnOmie :

Le président de la République annonce l’ouverture du 
capital de deux banques publiques à fin 2023

Le Bureau du Conseil de la 
nation (CN), élargi aux 
présidents des groupes 

parlementaires et au questeur, s’est 
félicité de la politique de la “main 
tendue” adoptée par le Président 
de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, envers les acteurs 
économiques et les partenaires 
sociaux, indique dimanche un 
communiqué du Conseil de la 
nation.
Présidé par le président du Conseil 
de la nation, M. Salah Goudjil, “le 
Bureau du Conseil de la nation 
a suivi, avec un grand intérêt, 
le discours d’orientation du 

Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, lors de 
sa présidence de la cérémonie de 
clôture des activités de la semaine 
mondiale de l’entrepreneuriat, 
jeudi 16 novembre 2023”, indique 
le communiqué, relevant qu’il 
s’agit d’”un discours qui renferme 
des orientations et des instructions 
établissant les fondements d’un 
Etat solide, stable et respecté”.
“Tout en saluant les orientations et 
les instructions du Président de la 
République”, le Bureau du Conseil 
de la nation a estimé qu’il s’agit 
d’”une feuille de route qui répond 
aux exigences actuelles et trace la 

voie pour l’avenir en consolidant 
les bases de l’économie 
nationale dans le but d’atteindre 
une véritable indépendance 
économique à même de renforcer 
et de consolider l’indépendance de 
la décision politique et conforter 
le leadership de notre pays en tant 
qu’Etat écouté et respecté”.
Le Bureau du Conseil de la nation 
a réaffirmé que “la nouvelle 
Algérie, dirigée par le Président 
de la République, s’est engagée 
sur la voie du changement dans 
tous les domaines, œuvrant 
ainsi efficacement à soulager 
les difficultés qui entravaient 

l’action des acteurs économiques, 
notamment les petites et moyennes 
entreprises”, soulignant, en outre 
que “les nouveaux algorithmes 
de l’Algérie sont soumis à des 
approches pragmatiques et 
réalistes, ce qui rassure les acteurs 
économiques, dynamiques et 
innovateurs, dans la création des 
richesses et d’emplois à travers 
l’amélioration du climat des 
affaires”.
La même source souligne que le 
Président de la République “est 
extrêmement attentif et convaincu 
de la nécessité de protéger et de 
renforcer l’économie nationale, 

tout en la diversifiant, dans le 
cadre de la concrétisation de 
ses 54 engagements”, rappelant 
également “les efforts incessants 
et sincères du Président de la 
République, depuis son accession 
à la magistrature suprême, pour 
une politique de collaboration 
et d’écoute envers les 
partenaires sociaux et les acteurs 
économiques”.
En ce sens, le Bureau du Conseil 
de la nation a salué les réalisations 
“fructueuses et durables” du 
Président de la République, en vue 
de “concrétiser les aspirations du 
peuple algérien”.

Le Bureau du CN se félicite de la politique de la “main 
tendue” du Président de la République

Le discours du président 
de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

prononcé jeudi dernier, à Alger, 
lors d’une rencontre avec les 
opérateurs économiques, a 
redonné de l’espoir et rassuré 
les entrepreneurs, a souligné 
Abdelouahed Kerrar, vice-
président du Conseil du 
renouveau économique algérien 
(CREA).
Intervenant sur les ondes de 
la radio algérienne, M. Kerrar 
a affirmé que “le discours du 
président de la République, 
prononcé à l’occasion de la clôture 
de la célébration de la Semaine 
mondiale de l’entrepreneuriat, 
est un discours d’espoir par 
rapport à tout ce que recèle 
notre pays comme richesses 
humaines et naturelles”, assurant 
que “la sérénité et la confiance 
sont indispensables pour le 

développement économique”.
Parmi les décisions saluées par 
M. Kerrar, celle portant sur le 
gel des travaux de la commission 
relative à la surfacturation, 
affirmant que “la décision 
d’arrêter cette commission a 
été chaleureusement applaudie 
par tous les présents. C’est une 
décision qui a réellement impulsé 
la confiance”.
Pour le vice-président du CREA, 
il s’agit aussi d’”un message très 
fort du président de la République 
envers le monde économique”.
L’autre décision présidentielle 
qui a été également appréciée 
et bien accueillie par les 
chefs d’entreprise concerne la 
promulgation de la nouvelle 
loi sur le foncier économique 
relevant du domaine privé de 
l’Etat, a-t-il précisé, relevant que 
“ce texte va donner un nouveau 
souffle à beaucoup d’entreprises 

qui attendaient cette loi et qui 
avaient des projets à réaliser”.
Estimant que le pays “est sur 
la bonne voie” en matière de 
décisions économiques, M. 
Kerrar a salué, également, les 
efforts entrepris par les pouvoirs 
publics notamment en matière de 
stabilisation des textes relatifs à 
l’investissement pour une durée 
de 10 ans, assurant que cette 
démarche répondait aux attentes 
des organisations patronales.
Au sujet de la célébration 
de la semaine mondiale de 
l’Entrepreneuriat en Algérie, le 
vice-président du CREA a mis en 
avant les capacités des jeunes qui 
avaient présenté, a-t-il dit, des 
projets “innovants et ambitieux”, 
tout en mentionnant que “des 
membres de la diaspora, dont 
certains ne sont pas nés en Algérie, 
ont pris part à cet évènement 
pour manifester leur attachement 

au pays et pour mettre au profit 
des étudiants établis en Algérie 
leurs expertises”.
Par ailleurs, M. Kerrar a évoqué 
les capacités de l’industrie 
pharmaceutique algérienne à 
couvrir les besoins nationaux et 
contribuer aux exportations hors 
hydrocarbures.
“L’Algérie est parmi les premiers 
pays de la région qui a réussi 

à couvrir 70% de ses besoins 
locaux en médicaments par la 
production locale, alors que 
certains pays qui disposent d’une 
industrie qui date des années 
50 ne couvrent leurs besoins 
nationaux qu’à hauteur de 50 
%”, a-t-il fait savoir, assurant que 
“notre pays peut devenir un grand 
acteur régional de l’industrie 
pharmaceutique”.

Le dernier discours du président de la République a 
redonné de l’espoir aux opérateurs économiques
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Appel à introduire les méthodes 
d’éducation écologique à tous 
les paliers de l’enseignement

Accord de partenariat entre Algérie 
Télécom Satellite et Djezzy

Saihi se réunit avec les DSP 
et les responsables des 

établissements sanitaires

Inscription de 460.000 logements au titre 
du PLF 2024, selon le ministre de l’Habitat

Les intervenants aux travaux 
du congrès international 
sur “l’environnement et les 

biotechnologies dans le climat de la 
Méditerranée” ont appelé mardi à 
“introduire les méthodes d’éducation 
écologique à tous les paliers 
d’enseignement”.
Dans son intervention à l’ouverture 
de cette rencontre de trois jours initiée 
par le département de biologie et 
écologie des plantes de l’université 
Sétif-1, Dr. Sofiane Kanouni de 
l’université Sétif-2 a mis l’accent sur 
“l’importance d’intégrer l’éducation 
écologique aux programmes scolaires 
des divers paliers du primaire à 
l’enseignement supérieur ainsi qu’au 
établissements de formation de tout le 
pays”.
L’intervenant a plaidé pour 
l’intensification des efforts, la 

mobilisation de tous les moyens et 
la coopération internationale pour 
soutenir les systèmes écologiques 
durables par la formation, 
l’enseignement et la recherche 
scientifique, relevant à ce propos “le 
sérieux de la stratégie du ministère 
de l’Enseignement Supérieur dans ce 
domaine”.
Pr. Mohamed El Hadi Latrache, 
recteur de l’université Sétif-1 a 
insisté sur l’importance du thème de 
la rencontre devenue aujourd’hui un 
sujet d’actualité qui impacte par ses 

effets tous les êtres vivants, l’homme 
et la faune.
Ce congrès vise à sensibiliser la 
communauté internationale et surtout 
les pays du bassin méditerranéen 
aux changements climatiques et 
leurs répercussions sur les systèmes 
écologiques dont les mers, les forêts, 
les fleuves et les déserts, a indiqué à 
l’APS Khaled Missaoui, président du 
comité d’organisation du congrès et 
chef du département de biologie et 
écologie des plantes.
Pas moins de 129 communications 
et 2.012 posters seront présentés par 
les 320 participants à la rencontre qui 
aborde les quatre axes de la biodiversité 
dans le bassin méditerranéen, la 
valorisation des plantes et leur 
usage médicinal, la technologie et la 
biodiversité et les études appliquées 
de suivi par satellites.

L’opérateur public de 
télécommunications 
Algérie télécom satellite 

(ATS) et l’opérateur de téléphonie 
mobile Djezzy ont signé un 
accord de partenariat portant sur 
le développement de solutions 
technologiques et l’échange de 
services innovants, indique mardi 
un communiqué d’ATS.
La cérémonie de signature s’est 
déroulée lundi en marge du 
Salon NAPEC North Africa, en 
présence du Président directeur 
général d’ATS, Sellahi Yassine, 
et du directeur général de Djezzy, 
Mahieddine Allouche, et de cadres 
des deux entreprises.

Ce partenariat a pour objectif de 
“développer une coopération solide 
et bénéfique, dans la perspective 
d’une convergence d’intérêts 
mutuels et de mettre à profit les 
compétences et l’expertise de chacun 
dans l’amélioration perfectible des 
solutions et services technologiques 
proposés et conçus pour le marché 
algérien”, explique le communiqué.

A cette occasion, M. Sellahi s’est 
félicité que “de nombreuses 
entreprises sur le territoire national 
utilisent les solutions et services 
d’ATS”, exprimant son engagement 
à “poursuivre” son développement 
en collaborant avec un partenaire 
comme Djezzy.
De son côté, M. Allouche a indiqué 
que ce partenariat “marque une 
étape importante dans notre 
engagement à fournir des services 
de télécommunications de haute 
qualité aux entreprises, en offrant 
des solutions technologiques 
innovantes pour répondre aux 
besoins spécifiques de clients 
professionnels”.

Le ministre de la Santé, 
Abdelhak Saihi, a tenu, 
jeudi, une réunion par 

vidéoconférence, avec les directeurs 
de la Santé et de la Population 
(DSP) et des chefs d’établissements 
de santé sous tutelle, consacrée 
aux dossiers de la gestion des 
ressources humaines, les personnels 
et la relation avec le partenaire 
social, indique un communiqué du 
ministère.
Tenue en présence de cadres 
centraux, la réunion “lors de 
laquelle a été débattue la situation 
professionnelle des différents grades 
et catégories des personnels de la 
santé”, s’inscrit dans le cadre de 
“la poursuite de la série de réunions 
d’évaluation initiées par le ministre 
en vue de suivre l’exécution de 
la feuille de route du secteur de la 
santé”, note la même source.
A cette occasion, M. Saihi a suivi 
le bilan social présenté par le 
directeur des Ressources humaines 
sur “les dossiers du recrutement, 
de la promotion, de la formation, 
du dialogue social et du règlement 
des redevances”, relevant, à ce 
propos, l’impératif de “prendre en 

charge de la meilleure façon qui 
soit la situation professionnelle de 
l’ensemble des travailleurs de la 
Santé”.
Dans ce cadre, il a fait savoir que 
l’an 2024 sera dédié exclusivement 
aux personnels de la Santé, tous 
corps confondus, en leur assurant 
le règlement des promotions aux 
nouveaux grades, au plus tard fin 
mars prochain”, ajoutant qu’il 
sera procédé au “règlement de 
l’augmentation des salaires selon les 
nouveaux textes réglementaires en 
versant les arriérés de paiement et 
les redevances liés aux promotions 
prévues par ces textes de loi durant 
le premier trimestre de 2024”.
Pour ce faire, poursuit le ministre, 
il faudra “opter pour le dialogue, la 
concertation et la coordination, mais 
également exploiter tous les canaux 
de communication possibles avec 
le partenaire social à travers des 
rencontres périodiques”.
Enfin, il a réaffirmé que “la bonne 
prestation de services aux patients 
et l’optimisation des conditions 
du personnel figurent parmi les 
principaux objectifs tracés pour 
relancer le secteur de la santé”.

Le samedi dernier, 
Mohamed Tarek Laribi, 
Ministre de l’Habitat, 

de l’Urbanisme et de la Ville, 
a partagé les plans ambitieux 
du gouvernement devant la 
Commission des finances 
et du budget à l’Assemblée 
populaire nationale (APN).
En effet, le Ministre Laribi a 
révélé que le projet de loi de 
finances (PLF 2024) prévoit 
l’inscription de 460.000 
nouvelles unités de logement, 
couvrant toutes les formules, 
dont 230.000 seront dédiées 
aux zones rurales.
Selon lui, le programme inclus 
dans le PLF 2024 se compose 
de 210.000 unités de logement, 
toutes catégories confondues. 
S’y ajoutent 250.000 unités 
supplémentaires, dont 100.000 
de type public-locatif et 
150.000 unités de logement 

rural, décidées par le Président 
Abdelmadjid Tebboune lors 
du Conseil des ministres du 25 
octobre dernier.
Le Ministre Laribi a fourni 
une ventilation détaillée du 
programme, avec 130.000 
logements publics locatifs 
(social), 20.000 logements 
promotionnels publics (LPP), 
230.000 unités de logement 

rural et 80.000 lotissements 
sociaux.
Lancement du programme de 
logements « AADL 3 »
En outre, le Ministre de 
l’Habitat a rappelé que l’année 
2024 sera marquée par le 
lancement de la réalisation 
du programme tant attendu 
« AADL 3 », annoncé par le 
Président Tebboune à Djelfa. 

Cette initiative ambitieuse 
promet non seulement de 
répondre aux besoins en 
logement, mais aussi de 
stimuler l’économie nationale 
et d’améliorer les conditions 
de vie dans les zones rurales.
L’accent mis sur les logements 
ruraux, avec une allocation 
importante de 230.000 unités, 
témoigne de l’engagement 
du gouvernement envers le 
développement équilibré du 
territoire.
Pour assurer le succès de 
ces projets, le Ministre a 
souligné l’importance d’une 
collaboration étroite entre le 
secteur public et privé. Cette 
approche garantit une mise en 
œuvre efficace et rapide des 
nouvelles constructions.
Avec ces développements 
majeurs, le secteur immobilier 
algérien entre dans une 

période prometteuse. Les 
investissements massifs prévus 
dans le PLF 2024 ouvriront 
de nouvelles opportunités 
pour les acteurs du marché et 
contribueront à la croissance 
économique globale du pays.
En conclusion, les annonces 
du Ministre Laribi révèlent 
une vision gouvernementale 
ambitieuse pour 
l’amélioration du logement 
en Algérie. Les détails du 
PLF 2024 et le lancement 
imminent du programme « 
AADL 3 » marquent une 
étape significative vers la 
résolution des problèmes de 
logement et la stimulation du 
développement économique. 
Reste à voir comment ces 
plans se traduiront dans la 
réalité, mais l’avenir du 
secteur immobilier s’annonce 
prometteur.
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Début de commercialisation des véhicules Chery en Algérie 
dès la semaine prochaine

Lancement officiel 
d’OPEL en Algérie :

Les modèles et les prix 
dévoilés

Chery commercialise le véhicule 
le moins cher en Algérie 

avec une garantie de 7 ans

Le constructeur automobile 
allemand Opel, faisant 
partie du groupe Stellantis 

aux côtés de Fiat, fait son grand 
retour sur le marché algérien, et 
annonce son lancement officiel 
ce mercredi 15 novembre 2023, 
en dévoilant les modèles et leurs 
prix.
En effet, Opel, absente de 
l’Algérie depuis 6 ans, se lance 
pour conquérir le marché algérien 
en lançant la commercialisation 
de ses véhicules aujourd’hui, 
le mercredi 15 novembre 
2023. C’est Halil Commerce et 
Industrie (HCI), le représentant 
d’Opel en Algérie, qui a orchestré 
la cérémonie de lancement de 
la marque allemande au niveau 
l’hôtel Sheraton d’Alger,
Il est à rappeler, que le 1er 
novembre passé, un premier 
lot de voitures Opel a fait son 
entrée au port de Mostaganem, 
annonçant ainsi le début d’une 
nouvelle ère pour les amateurs de 
la marque en Algérie. De plus, en 
mars dernier, Halil Commerce et 
Industrie a obtenu son agrément 
pour l’importation de véhicules 
neufs en Algérie. Ce représentant 
d’Opel en Algérie a ainsi rejoint 
Fiat Algérie et le constructeur 
chinois Jac représenté par Emin 
Auto dans cette opportunité de 
commercialisation.

Modèles et prix des véhicules 
OPEL en Algérie

•Opel Astra : (2 versions) 
Motorisation 1.2 ESS, 130 CH, 
BVA 8 au prix de 4.489.000 DA, 
avec une remise de lancement 
elle passe à 4.319.000 de dinars 
algériens.
•Opel Mokka : Motorisation 
1.2 ESS, 130 CH, BVA 8 au 
prix de 3.944.000 DA, avec une 
remise de lancement elle passe à 
3.849.000 de dinars algériens.
•Opel Grandland : Motorisation 
1.6 ESS, 165 CH, BVA 6 au 
prix de 4.849.000 DA, avec une 
remise de lancement elle passe à 
4.689.000 de dinars algériens.
Il convient de noter que la marque 
allemande Opel a annoncé 
l’entrée de 4000 voitures de la 
marque avant la fin de l’année en 
cours.
CONTENUS SPONSORISÉS
Recommandé par
Pour les points de ventes, 
plusieurs à travers le pays seront 
ouverts :
•Centre : Alger, Blida, Tizi Ouzou 
et Ain Defla.
•Est : Béjaia, Sétif, Batna, Skikda, 
Annaba, Oum El Bouaghi, 
Bordj Bou Arréridj, M’sila, 
Jijel, Khenchela, Souk Ahras et 
Constantine.
•Ouest : Oran, Chlef et Saida.
•Sud : Ouargla et Oued Souf.

La compagnie Auto 
Leader Company 
annonce officiellement le 

lancement de la marque Chery 
en Algérie lors d’une conférence 
de presse aujourd’hui, le jeudi 9 
novembre 2023, avec une toute 
nouvelle gamme de véhicules.
Chery dévoile les prix et la gamme 
de modèles qui seront disponibles 
sur le marché algérien d’ici la fin 
de l’année 2023. Ces modèles 
sont spécialement conçus 
pour répondre aux besoins du 
marché algérien, avec des prix 
compétitifs allant de 199 à 500 
millions de centimes.
Chery vise à commercialiser 
11 000 véhicules d’ici la fin 
de l’année en cours, avec une 
augmentation prévue à 50 000 
unités l’année suivante.

Une large gamme de choix 
pour les véhicules Chery

La société propose 15 options 
parmi 7 modèles, comprenant le 
Tiggo 2 Pro, le Tiggo 4 Pro, le 
Tiggo 7 Pro, le Tiggo 8 Pro, le 
Tiggo 8 Max, l’Arizo 5 et l’Arizo 
8.
Les Modèles Tiggo 
• Tiggo 2 Pro Comfort 

1.5L MT : Proposée à 199,9 
millions, moteur essence 1.5L de 
107 chevaux avec boîte manuelle 
à 5 vitesses.
• Tiggo 2 Pro Comfort 
1.5 CVT : Moteur essence 1.5L 
de 107 chevaux avec boîte 
automatique.
• Tiggo 2 Pro Luxury 1.0 
TCI CVT : Moteur turbo 1.0L 
avec boîte automatique CVT.
La Série Tiggo 4 
• Tiggo 4 Pro Comfort 
1.5L MT : Moteur 1.5L avec 
boîte manuelle.
• Tiggo 4 Pro Luxury 
1.5L CVT : Moteur 1.5L avec 
boîte automatique.
• Tiggo 4 Pro Premium 
1.5L CVT : Moteur 1.5L avec 
boîte automatique.
La Série Tiggo 7 
• Tiggo 7 Pro Comfort 
1.5TCI CVT : Moteur 1.5L TCI 
avec boîte automatique.
• Tiggo 7 Pro Luxury 
1.5TCI CVT : Moteur 1.5L TCI 
avec boîte automatique.
Les Modèles Tiggo 8
• Tiggo 8 Pro Premium 
1.6 TGDI 7 DCT : Moteur 1.6 
TGDI avec boîte automatique à 7 

vitesses.
• Tiggo 8 Max 2.0 TGDI 
7 DCT : À 539,9 millions, moteur 
2.0 TGDI puissant avec boîte 
automatique à 7 vitesses.
La Gamme Arizo
Chery propose l’Arizo 5 en deux 
versions et l’Arizo 8 en deux 
autres.
Les Modèles Hybrides et 
Électriques 
Chery envisage de 
commercialiser des véhicules 
hybrides et électriques dans le 
cadre de sa stratégie en Algérie, 
dans le but de se tourner vers 
les technologies modernes et la 
transition énergétique.

Une garantie de 7 Ans 
proposée par Chery

Chery offre une garantie de 7 
ans ou 200 000 kilomètres sur 
tous ses modèles, renforçant la 
confiance des clients algériens 
dans la qualité de ses véhicules.
La marque distribuera 
ses véhicules à travers 32 
concessionnaires agréés répartis 
dans 30 wilayas algériennes, 
contribuant ainsi à la création 
de 1000 emplois directs et 500 
emplois indirects.

Le directeur de la marque 
automobile Chery en 
Algérie, Aymene Charit, a 

dévoilé la date de lancement de la 
campagne de commercialisation 
de la marque Chery dès la 
semaine à venir.
En tant qu’invité sur la chaîne la 
chaine « Ennahar », le directeur 
de Chery Algérie a annoncé la 
tenue d’une réunion au siège 
de l’entreprise avec tous les 
représentants des différentes 
régions. Cette rencontre visait à 
coordonner les efforts et finaliser 
les derniers détails avant le 
début officiel de la campagne de 
marketing pour ces voitures.

Charit a ajouté que le lancement 
officiel de la campagne de 
marketing des voitures Chery 
débutera la semaine prochaine 
dans 20 wilayas directement. 
Une expansion significative pour 
atteindre un large public à travers 

le pays.
Concernant le processus de vente, 
le même intervenant a souligné 
que celle-ci suivra une stratégie 
stricte. L’objectif principal de 
l’entreprise est de protéger 
les consommateurs contre les 
spéculateurs et les manipulateurs. 
Dans le même contexte, il a 
affirmé que les futures voitures 
Chery en provenance de Chine 
seront vendues à des individus 
appropriés, soulignant que les 
spéculateurs et les manipulateurs 
n’auront pas l’occasion de les 
acquérir ou de les commercialiser.
Pour conclure, le directeur de 
Chery Algérie a déclaré : « 

Nous avons reçu environ 17 
000 demandes d’enregistrement 
préliminaire de la part des 
citoyens pour l’achat de voitures 
Chery, et nous pouvons vendre 
jusqu’à 10 000 voitures par jour. 
»

Lancement officiel 
de la marque Chery en Algérie
Le jeudi passé, la compagnie Auto 
Leader Company avait annoncé 
officiellement le lancement de 
la marque Chery en Algérie lors 
d’une conférence de presse avec 
une toute nouvelle gamme de 
véhicules.
Chery dévoile les prix et la 
gamme de modèles qui seront 

disponibles sur le marché algérien 
d’ici la fin de l’année 2023. 
Ces modèles sont spécialement 
conçus pour répondre aux besoins 
du marché algérien, avec des prix 
compétitifs allant de 199 à 500 
millions de centimes.
Chery vise à commercialiser 
11 000 véhicules d’ici la fin 
de l’année en cours, avec une 
augmentation prévue à 50 000 
unités l’année suivante.
La société avait annoncé qu’elle 
propose 15 options parmi 7 
modèles, comprenant le Tiggo 2 
Pro, le Tiggo 4 Pro, le Tiggo 7 
Pro, le Tiggo 8 Pro, le Tiggo 8 
Max, l’Arizo 5 et l’Arizo 8.
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Pour un cadre de vie propre, l'environnement à Annaba 
en pleine campagne de nettoyage

annaBa / el BOuni

Le marais de Boussedra obtient la reconnaissance en tant que 
zone d'importance mondiale pour la conservation des oiseaux

annaBa / cadre de Vie

Les habitants de Sidi Salem réclament de meilleures 
conditions de vie

annaBa / algérie POSte et BanQueS

Tous les DAB hors service ou en manque de liquidités :
 les citoyens pénalisés

Dans le cadre de 
la série continue 
des campagnes de 

propreté, l’APC d'Annaba a 
lancé, en ce début de semaine, 
une nouvelle campagne, 
menée en collaboration 
avec divers organismes 
locaux, et ce en application 
des directives du wali, 
Abdelkader Djellaoui. Cette 

campagne a débuté par le 
nettoyage de plusieurs sites, 
selon un programme préétabli 
et sous la supervision du P/
APC, Youcef Chouchane, 
accompagné de membres 
de l'exécutif et de cadres 
municipaux. Les cinq 
secteurs urbains ont été ciblés 
par cette initiative qui vise à 
préserver l'environnement 
du littoral et à sensibiliser 
la population locale sur 

l'importance du  maintien 
de la propreté des espaces 
publics. La participation 
active des autorités locales, 
des institutions et des citoyens 
est cruciale pour assurer le 
succès de cette campagne et 
garantir un avenir plus sain 
pour les habitant de la ville 
des Jujubes ainsi qu’une 
protection active de notre 
écosystème.

Le marais de Boussedra, 
situé à El Bouni, vient 
d'obtenir la reconnaissance 

en tant que Zone d'Importance 
Mondiale pour la Conservation 
des Oiseaux (ZICO, Important 
Bird Area, IBA) par Birdlife 
International. Les  experts du  
CRE, en collaboration avec 
les spécialistes de Birdlife 
International, ont élaboré les 
critères d'éligibilité IBA. De 

plus, une  équipe de spécialistes 
a récemment publié un article 
scientifique en juillet dernier dans 
la revue spécialisée "Wetlands 
Ecology and Management", 
confirmant l'éligibilité de 
Boussedra à intégrer ce réseau 
mondial.
Pour rappel,  un député du parti 
El Adala a soulevé la question 
à travers un courrier adressé au 
ministre, dénonçant la situation 
environnementale désastreuse 
de la zone humide de Boussedra 

dans la commune d’El Bouni. En 
réponse à cette correspondance, 

la ministre, a considéré que 
cette zone est d’importance 
écologique pour la préservation 
des écosystèmes et a  reconnu 
que cette zone est un berceau de 
la biodiversité et fournit l’eau et 
la productivité primaire, dont un 
nombre incalculable d’espèces 
de plantes et d’animaux 
(oiseaux, mammifères, reptiles, 
amphibiens, poissons et 
invertébrés) dépendent pour leur 
survie.  
S’agissant de la protection de 

la zone humide de Boussedra 
contre la pollution et sa remise 
en valeur à travers une étude 
de relevés des zones humides, 
la ministre, a pris des mesures 
focalisées sur la lutte contre la 
création des décharges sauvages 
de matériaux de construction, 
d’ordures ménagères et autres 
déchets solides ; mais aussi 
empêcher toute expansion ou 
toute construction au détriment 
de la zone. 

Les habitants de plusieurs 
quartiers à Sidi Salem, 
relevant de la commune 

d’El Bouni, ont exprimé 
leur frustration face à l’état 
déplorable des chaussées, à 
l'absence d'éclairage public et 
à l’accumulation des déchets et 
ordures ménagères. Ces derniers 
sollicitent l’intervention des 
autorités compétentes à l’effet de  
prendre en charge  leur doléance. 
Les résidents se disent exaspérés 
de vivre dans des conditions 
pareilles et  en raison de la 

situation désastreuse des routes 
délabrées, avec des nids de poule 
et des cratères de partout, rendant 
leurs déplacements quotidiens 
difficiles. Ils ont ainsi exprimé leur 
mécontentement face à l'absence 
de projets de développement 
urbains visant à rénover et à 
bitumer ces routes, contrairement 
à d'autres quartiers. Ils dénoncent 
le manque de réaction à leurs  
demandes répétées, sollicitant la 
programmation de travaux  de 
réhabilitation des routes ainsi que 
l’entretien du réseau d’éclairage 
public. En effet, les plaignants 

ont souligné dans leur requête la 
faiblesse, si ce n’est le défaut de 
l’éclairage public, 
devenus un facteur primordial 
pour leur sécurité, surtout pendant 
la soirée, sans compter l’absence 
de visibilité qui peut être source 
d’accidents et d’agression. 
Par ailleurs, les habitants ont 
pointé du doigt la menace qui 
pèse sur l’environnement due 
à la prolifération alarmante des 
déchets, transformant les zones 
en arrière-plan des bâtiments en 
décharges publiques à ciel ouvert. 

Censés  être utilisés 
pour atténuer 
quelque peu la 

pression sur les guichets 

de poste et des banques, 

les quelques distributeurs 

automatiques de billets 

de banques installés au 
niveau de  Plaine Ouest 
(Ex-les allemands) et la 
cité du 08 mars, ainsi que 
ceux des banques, sont 
hors services.  Hier, à la 
poste de la cité Safsaf, 
plusieurs personnes ne 
pouvant plus supporter 

d'attendre la file d’attente 
ont voulu se servir de leur 
carte magnétique, mais 
peine perdue, le DAB était 
hors service, y compris 
les deux DAB installés 
en face de la PMI ou de 
la banque. Les nombreux 
usagers, notamment les 

retraités, rencontrés à 
l'entrée de la poste  ont 
affiché leur colère face à 
ces défaillances répétitives 
et qui perdurent. Comme 
par hasard ces pannes ne 
surviennent qu’au moment 
du versement des pensions 
de retraite. 

Sara.Y

S.F

Sara.Y

Sihem Ferdjallah



Dans le cadre de leurs missions de 
surveillance et de protection des 
consommateurs, les agents de 

DCP de Berrahal ont effectué une sortie 
sur le terrain au niveau de la localité 
‘’Oued El Aneb’. Cette sortie avait pour 
but de vérifier la conformité des produits 
aux normes sanitaires et aux dispositions 
régissant le commerce.
Au cours de cette opération, une saisie 
significative a eu lieu, avec la confiscation 
et la destruction d’une quantité 
considérable soit  170,74 kg de produits 
alimentaires et industriels dont la date 
est arrivée à expiration. Cette initiative 
démontre le souci permanent des autorités 
locales à protéger les consommateurs 
contre les risques liés à la consommation 
de produits périmés.
Outre la question des dates de péremption, 
les agents ont constaté des manquements 
graves en matière de conservation 

des produits alimentaires, d’hygiène 
et de propreté sanitaire. Ces constats 
ont conduit à une mesure radicale qui 
est la fermeture administrative d’une 
boulangerie industrielle. Un signal fort 
envoyé aux commerçants qui ne respectent 
pas les normes élémentaires d’hygiène, 
soulignant ainsi la priorité accordée à la 
santé publique.
Cette opération révèle également 
l’intérêt des contrôles réguliers pour 
garantir la qualité et veiller à la sécurité 
des produits disponibles sur le marché. 
Les conséquences de la consommation 
de produits périmés vont au-delà de 
simples désagréments ; elles peuvent 
avoir des répercussions sérieuses sur la 
santé publique. Les autorités de Berrahal 
ont envoyé ainsi un message clair : la 
sécurité alimentaire et la protection 
des consommateurs qui demeurent des 
priorités absolues.

Un grand nombre de médicaments 
manque dans les officines,  déclare 
une parente d’un patient. En tout 

cas, le manque de certains médicaments, 
fait l’objet d’interrogation chez une bonne 
partie des  malades concernés. Leurs 
proches en souffrent d’autant, obligés 
de parcourir quotidiennement plusieurs 
pharmacies, les unes après les autres, pour 
savoir s’il y a eu de nouveaux arrivages. 
Les différentes pharmacies d’Annaba 
connaissent une grave pénurie de 

médicaments, particulièrement ceux de la 

tension oculaire. En effet, ce médicament 

est vendu au niveau de certaines 

parapharmacies à raison de  3000 DA  

et chez d’autres à 2500 DA, bien qu’en   

France le même médicament est cédé à 3 

euro, également en Tunisie. Notre source 

a déclaré qu’il existe une forte demande 

de ces médicaments, d’autant plus que 

les prix de ces médicaments sont bas et 

peuvent être vendus sans ordonnance.
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annaBa /  el hadJar

La rue ‘’Emir Abdelakder’’ 
toujours mal éclairée  

annaBa / haBitat

Les futurs bénéficiaires 
du quota des 618 logements 

sociaux à El-Hadjar dénoncent 
les lenteurs administratives 

annaBa / Berrahal

 Saisie et destruction 
de détergents et produits 

alimentaires périmés Traitement de la tension oculaire:  
Manque de médicaments les 

malades ont du mal à contenir 
leur souffrance

Les résidents de la rue ‘’Emir 
Abdelakder’’ dans la commune 
d’El Hadjar, souffrent à cause des 

routes mal éclairées, surtout ceux résidant 
à proximité de la base militaire. En effet, 
le sentiment d’insécurité est d’autant 
accru chez les habitants plongés dans un 
sentiment de peur et de crainte, que ceux-
ci sont contraints d’éviter de laisser leurs 
véhicules stationnés dehors. Les vieilles 
torches électriques auront de beaux jours 
devant elles, tant que l’éclairage public 
fait défaut. « Nous sommes obligés de 
nous munir de torches afin de sortir pour 

faire la priére du Icha la nuit et tôt la 
matinée, pour  rejoindre nos domiciles », 
s’indigne un habitant. Pour  circuler en 
véhicule c’est également le calvaire pour 
les automobilistes car la cité est totalement 
plongée dans le noir surtout du coté des 
villas. 
Le manque  d’éclairage public génère 
forcément les agressions nocturnes. Des 
foyers de malfaiteurs se constituent surtout 
la nuit dans les quartiers où l’éclairage 
n’existe pas. Aucune sécurité ne peut être 
préservée  sans l’éclairage public des rues 
et ruelles.  Ces endroits restent à la merci 
des malfaiteurs. 

Les bénéficiaires de la tranche des 
618 logements sociaux à El-Hadjar 
se sont rassemblés à proximité du 

siège de la daïra à Annaba, exprimant leur 
frustration face aux lenteurs concernant la 
régularisation financière et administrative 
de leurs dossiers, et souhaitent la réception 
dans les meilleurs délais de leurs nouveaux 
logements.
Lors de leur sit-in, les manifestants ont 
arboré des pancartes appelant à une action 
immédiate des responsables concernés. 

Certains brandissaient des slogans 

exigeant une accélération du processus 

de régularisation, soulignant l’urgence de 

leur situation.

Le principal point de contestation réside 

dans le retard persistant concernant la 

régularisation financière et administrative, 
un processus jugé essentiel pour 

matérialiser l’accès à ces logements 

sociaux tant attendus. Les bénéficiaires 
réclament une transparence accrue dans 

le traitement de leurs dossiers et appellent 

à une communication plus ouverte des 

autorités sur les raisons de ces lenteurs. 

Ces derniers ont également rappelé leurs 

conditions de vie dans les logements 

occupés actuellement. Certains ont partagé 

leurs récits personnels, mettant en lumière 

les contraintes  auxquelles ils font face au 

quotidien.  

Sara.Y

S.F

Sara.Y

Sihem.F
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Pas moins de 507 
décisions d’affectation de 
logements de différentes 

formules ont été remises, jeudi 
à Adrar, à leurs bénéficiaires, 
a-t-on appris des services de la 
wilaya.
Ce quota est composé de 146 
décisions d’attribution de 
logements de type public aidé 
(LPA), 211 décisions d’aides 
destinées à l’habitat rural et 150 
autres pour l’auto-construction 
dans le cadre du programme 
des lotissements sociaux, a 

détaillé le directeur du secteur, 
Brahim Azouz, en marge 
d’une cérémonie organisée à 
l’occasion au siège de la wilaya.
Approchés par l’APS, des 
bénéficiaires de logements se 
sont félicités de cette opération 
après des années d’attente, 
exprimant leur souhait que 
le reste des demandeurs de 
logements bénéficient des 
différents programmes.
Lors de cette cérémonie, 
l’antenne locale de l’opérateur 
public de télécommunications 

“Algérie Télécom” a bénéficié 
d’un titre de propriété foncière, 
auprès de l’Agence de gestion et 
de régulation foncières urbaines 
de la wilaya.
La délégation officielle, conduite 
par le wali, Larbi Bahloul a, par 
ailleurs, procédé au lancement 
d’un projet de 60 logements 
de type location-vente de 
l’Agence d’amélioration et de 
développement du logement 
ainsi que 206 logements 
promotionnels libres.

adrar

Remise de plus de 500 décisions d’affectation de logements

La ville de Chlef a 
enregistré en 2023 
l’ouverture de cinq 

(5) nouveaux jardins et 
espaces verts, devenus, en 
un court laps de temps, une 
destination privilégiée pour 
les familles, mais aussi une 
valeur ajoutée pour la vie 
publique et un indicateur 
certain d’un développement 
urbain durable.
Depuis leur ouverture au 
public début 2023, le jardin 
11 décembre 1960, les parcs 
urbains Safa 1 et 2 et les 
deux espaces verts de la cité 
Bensouna, réalisés dans le 
cadre des plans communaux 
de développement (PCD) 
sont devenus, outre leur 
intérêt environnemental et 
économique certain, le point 
de convergence de nombreux 
citoyens de l’intérieur et de 
l’extérieur de la wilaya.
“L’ouverture de ces jardins 
et espaces verts s’inscrit 
dans la cadre de la mise en 
œuvre des engagements de la 
commune à l’aménagement 
urbain du territoire selon les 
critères en vigueur en matière 
de d’aménagement des villes 
et des espaces urbains, dans 
la cadre d’un développement 
local durable”, a indiqué le 
président de la commune de 
Chlef, Adnane Laâbdi.
La réalisation de ces projets 
a nécessité une enveloppe 
globale de pas moins de 200 
millions DA, a-t-il ajouté. 
Il a fait part de la réception 
“prochaine” d’autres projets 
similaires, dont des espaces 
verts aux cités El Baradai 
et Lalla Aouda, devant 
contribuer, a-t-il dit, au 
“parachèvement des plans 
d’urbanisme à travers une 
touche esthétique adaptée 
aux normes d’urbanisme et 

environnementales”.
Selon l’architecte Mohamed 
Guendouzi la “réhabilitation 
du jardin du 11 décembre et 
l’ouverture d’autres jardins 
et espaces verts, durant cette 
année 2023, sont le reflet 
des efforts des autorités 
locales pour consacrer 
un équilibre entre les 
exigences du développement, 
l’extension urbanistique 
dans la ville de Chlef et 
l’impératif de protection de 
l’environnement”.
Il a souligné, à ce titre, la 
“contribution avérée” de 
ces projets écologiques 
dans la “création de 
nombreuses activités 
commerciales et de postes 
d’emplois, parallèlement 
à la relance du tourisme 
interne et la préservation de 
l’environnement”.
Ces espaces sont, également, 
de nature à être exploités 
comme des centres et sites 
d’accueil et d’assistance pour 
personnes sinistrées dans le 
cadre du Plan d’organisation 
des secours de la commune 
(ORSEC), en cas de crises ou 

de catastrophes naturelles, a-t-
il fait savoir.
A noter que la gestion des 
jardins du 11 décembre 
1960, et des parcs Safa 1 
et 2, est assurée par des 
particuliers, dans le cadre 
de l’encouragement de 
l’investissement privé dans 
le domaine, tandis que les 
espaces verts restants sont pris 
en charge par la commune.

Les espaces verts, un 
soutien pour la santé 

publique et la vie sociale
“Les jardins et espaces verts 
contribuent de manière 
certaine dans l’amélioration 
du cadre de vie et le 
bien-être des citoyens en 
général, notamment au 
vu des possibilités qu’ils 
offrent pour la pratique 
d’activités sportives et pour 
l’organisation d’activités 
récréatives, culturelles et 
de sensibilisation sur des 
questions d’intérêt générale”, 
a souligné Nadia Amer, 
présidente de l’association 
environnementale “Un 
bourgeon pour un avenir vert”.
Elle a estimé que ces espaces 

verts, inscrits au titre de “la 
satisfaction des doléances de la 
société civile et des exigences 
du développement local”, sont 
de nature à “réduire les effets 
des changements climatiques 
et de pollution atmosphérique, 
tout en améliorant l’indice de 
qualité de vie du citoyen”.
A noter le constat, par l’APS, 
d’une importante affluence 
de visiteurs au jardin 11 
décembre 1960, mitoyen 
à la Place de la solidarité. 
Cet espace vert, remontant 
à l’époque coloniale, était à 
l’abandon avant de bénéficier, 
dernièrement, d’une 
opération de réhabilitation, 
qui l’a transformé en un 
lieu de villégiature moderne 
privilégié par les locaux.
Rencontré sur place, Ahmed 
Ankoud, père de famille 
a déclaré que ce “jardin 
englobe une faune rare, 
considérée comme une 
valeur ajoutée pour la ville, 
outre l’organisation en son 
sein de différentes activités 
récréatives et culturelles, et 
les bienfaits  qu’il procure aux 
personnes en quête de calme 

et de tranquillité”.
Le constat est le même au 
niveau du parc urbain Safa 
2 s’étendant sur une espace 
de trois (3) ha de la nouvelle 
ville de la cité Bensouna, un 
nouveau pôle urbain de prés de 
10.000 âmes, et Safa 1, situé 
à hauteur de l’hôpital “Sœurs 
Bedj “ devenus tous les deux 
une destination privilégiée par 
les amateurs de footing et de 
vélo (adultes et enfants).
La création des espaces verts 
et des jardins publics à Chlef 
a “contribué à la diffusion de 
la culture environnementale 
et du tri sélectif des déchets, 
tout en élevant le niveau de 
communication sociale entre 
les membres d’une même 
famille”, a estimé, pour sa 
part, Mme Samira Boudjemaâ, 
une visiteuse du parc.
D’autres citoyens ont salué 
l’aménagement des espaces 
verts à Chlef, à l’instar de ceux 
de la place Emir Abdelkader et 
de la route reliant la mosquée 
El-Kaouthar au carrefour de 
la cité El Hosnia, qui, selon 
eux, ont “conféré à Chlef un 
visage digne d’une destination 
touristique et commerciale de 
choix”.
Les efforts des autorités 
de Chlef se poursuivent 
toujours pour la création 
de nouveaux espaces verts 
et la réhabilitation de ceux 
dégradés, en tant que partie 
intégrante du développement 
local, tout en œuvrant à 
la sélection des essences 
d’arbres et des modèles de 
jardins de façon à les adapter 
à leur environnement urbain et 
de consacrer ainsi le principe 
de durabilité et d’amélioration 
de l’indice de qualité de vie du 
citoyen, comme assuré par les 
responsables de la commune 
de Chlef.

Les Jardins de Chlef, partie intégrante d’un 
développement urbain durable



Indonésie 
Nouvelle arrivée massive de réfugiés rohingyas par la mer

Accord de principe pour libérer certains otages 
et suspendre les combats à Gaza, selon un journal

Trois bateaux transportant 
plus de 500 réfugiés 
rohingyas sont arrivés 

dimanche sur les côtes 
indonésiennes, a indiqué une 
agence de l’ONU, ce qui porte à 
plus de 800 le nombre de réfugiés 
en moins d’une semaine dans la 
province d’Aceh (nord).
Une première embarcation, qui 
avait été refoulée jeudi par des 
habitants de la région avec à son 
bord 256 personnes, dont 110 
femmes et 60 enfants, est arrivée 
dans le district de Bireuen, dans la 
province d’Aceh.
«Ils ont été localisés dans 
différents endroits», a indiqué 
à l’AFP Faisal Rahmah, qui 
collabore avec l’agence des 
Nations unies pour les réfugiés 
(UNHCR), confirmant qu’il 
s’agit du même bateau repoussé 
jeudi en mer. «C’est confirmé 

car beaucoup de gens avaient été 
identifiés par des responsables de 
la sécurité», a-t-il ajouté.
L’embarcation de fortune avait 
été refoulée par des habitants 
en colère qui ont renvoyé les 
passagers à leur errance maritime. 
Leur bateau délabré et surchargé 
était arrivé jeudi au large de 
la province d’Aceh, mais des 

villageois avaient refusé de le 
laisser accoster.
Deux autres bateaux transportant 
respectivement 239 et 36 réfugiés 
ont accosté dimanche dans la 
région de Pidie et dans l’est 
d’Aceh, a précisé l’agence.
Des milliers de Rohingyas 
risquent leur vie chaque année 
lors de longs et coûteux voyages 

en mer, souvent à bord de bateaux 
délabrés, pour tenter d’atteindre la 
Malaisie ou l’Indonésie.
Au total, ce sont plus de 800 
réfugiés qui sont arrivés en 
moins d’une semaine dans cette 
région d’Aceh, avec un premier 
décompte de 196 personnes mardi 
et un autre de 147 le lendemain, 
selon des responsables locaux.
Un journaliste de l’AFP a constaté 
la présence d’une embarcation 
transportant des réfugiés 
rohingyas sur une plage de 
Bireuen, alors que les personnes à 
bord avaient débarqué.
Les réfugiés, dont la plupart 
étaient en bonne santé, ont 
été conduits vers un centre de 
rétention temporaire en attendant 
une décision des autorités sur leur 
sort.
Cette décision doit être prise par 
«d’autres institutions», a indiqué 

dimanche Ibrahim Ahmad, un 
responsable local.
Selon l’UNHCR, plus de 2.000 
Rohingyas, dont beaucoup sont 
réfugiés au Bangladesh, ont tenté 
en 2022 la difficile traversée vers 
l’Indonésie ou la Malaisie et 200 
sont morts ou portés disparus.
Le Bangladesh abrite environ 
un million de membres de cette 
minorité musulmane apatride, 
dont quelque 750.000 ont fui la 
Birmanie voisine en 2017.
Une enquête menée en 2020 
par l’AFP a révélé un trafic de 
migrants, générant plusieurs 
millions de dollars, en constante 
évolution, partant d’un immense 
camp de réfugiés au Bangladesh 
jusqu’en Indonésie et en Malaisie, 
et dans lequel des membres de la 
communauté rohingya jouent un 
rôle clé.

Israël, les Etats-Unis et le 
Hamas ont conclu un accord 
de principe visant à libérer 

des dizaines de femmes et 
d’enfants retenus en otages à 
Gaza en échange d’une pause 
de cinq jours dans les combats, 
a rapporté le Washington Post, 
citant des sources proches du 
dossier.
Toutefois, le Premier ministre 
israélien Benjamin Netanyahu 
et les responsables américains 
ont déclaré qu’aucun accord 
n’avait encore été conclu.
La libération des otages pourrait 
commencer dans les prochains 
jours, sauf incident de dernière 
minute, selon des personnes 
proches de l’accord détaillé de 

six pages, a indiqué samedi le 
journal.
Ce rapport intervient alors 
qu’Israël semble se préparer 
à étendre son offensive contre 
les militants du Hamas au sud 
de Gaza après que des frappes 
aériennes ont tué des dizaines de 
Palestiniens, dont des civils qui 
se seraient réfugiés dans deux 
écoles.
Aux termes de l’accord, toutes 
les parties gèleraient les 
opérations de combat pendant 
au moins cinq jours tandis 
qu’au moins 50 otages seraient 
libérés en groupes toutes les 24 
heures, a rapporté le Post. Le 
Hamas a pris environ 240 otages 
lors de son déchaînement du 7 

octobre en Israël, qui a tué 1 200 
personnes.
Cette pause vise également 
à permettre l’arrivée d’une 
quantité importante d’aide 
humanitaire, a indiqué le 
journal, ajoutant que les grandes 
lignes de l’accord avaient été 
élaborées au cours de semaines 
de négociations au Qatar.
Mais Netanyahu a déclaré lors 
d’une conférence de presse 
samedi soir: «Concernant 
les otages, il y a beaucoup 
de rumeurs non fondées, de 
nombreuses informations 
incorrectes. Je voudrais être 
clair: pour l’instant, il n’y a 
pas eu d’accord. Mais je veux 
promettre: quand il y a quelque 

chose à dire – nous vous en 

informerons».

Un porte-parole de la Maison 

Blanche a également déclaré 

qu’Israël et le Hamas n’étaient 

pas encore parvenus à un accord 

sur un cessez-le-feu temporaire, 
ajoutant que les États-Unis 
continuaient de travailler 
pour parvenir à un accord. Un 
deuxième responsable américain 
a également déclaré qu’aucun 
accord n’avait été conclu.

En République 
démocratique du Congo, 
dimanche 19 novembre 

marque le début de la campagne 
électorale pour les scrutins 
prévus le 20 décembre prochain 
: présidentielle, législatives et 
provinciales. Pour la magistrature 
suprême, 26 candidats sont en 
lice, soit autant de caravanes de 
campagne qui vont se mettre en 
route dans tout le pays. Objectif 
: convaincre les 44 millions 
d’électeurs.
« Effectivement, on sait que les 
choses commencent demain » : 
Comme Cédric, croisé samedi 
18 novembre au centre-ville 

de Kinshasa, nombreux se sont 
ceux qui évoquent la campagne 
électorale. L’occasion de pouvoir 
faire le choix entre les 26 

candidats.
« On attend que chaque candidat 
puisse présenter son projet 
de campagne et son projet de 

gouvernance, et on va voir, on 
va réfléchir par rapport à ce 
que chacun dira, on va voir qui 
choisir. »
Un peu plus loin, Peter est en 
plein travail : il est régulateur 
pour une compagnie de bus et dit 
être très enthousiaste à l’approche 
des élections. « Cela nous fait du 
bien parce que ça fait avancer le 
pays, cela prouve que le pays a 
la démocratie, le pays va avancer 
et tout ira mieux. Je suis très très 
confiant. »
Alice, une jeune étudiante, nous 
dit qu’elle va suivre la campagne, 
mais elle veut avant tout un scrutin 
transparent : « très vigilante, 

surtout sur le point du choix. 
J’insiste sur mes camarades de 
l’être parce qu’on ne peut pas 
choisir des gens, des dirigeants 
qui vont venir mais qui ne sont 
pas là vraiment pour diriger. Parce 
que quand les dirigeants viennent 
par fraude c’est vraiment un 
danger pour nous. Ils viennent par 
leurs propres intérêts. Mais quand 
les dirigeants gagnent vraiment 
leurs voix dans la droiture, c’est 
différent. »
En attendant, si tous ont dit avoir 
leur carte d’électeur, ils ne sont 
pas encore surs d’aller voter le 20 
décembre.
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RDC 
Les électeurs divisés au début des campagnes 

présidentielle, législatives et provinciales



israël/gaza: 

les manifestants pro-palestiniens de nouveau dans la rue pour 
un «cessez-le-feu immédiat»

mali:

 l’armée annonce avoir découvert «un charnier» à Kidal

PréSidentielle au liBeria: 

Weah reconnaît sa défaite et félicite l’opposant Boakai

Les mobilisations pour 
demander un “cessez-
le-feu immédiat à Gaza” 

ont rassemblé samedi à travers 
la France des milliers de 
manifestants qui exhortent Paris 
à s’investir davantage au profit 
des Palestiniens pour résoudre le 
conflit.
Après une première vague 
d’interdictions décidées par les 
pouvoirs publics, les manifestants 
pro-palestiniens ont défilé pour le 
troisième week-end consécutif, 
bravant parfois comme à Paris, 
une pluie battante.
Selon le ministère de l’Intérieur, 
45.000 personnes ont manifesté en 
France, dont 7.000 à Paris. Pour la 
CGT, 100.000 personnes l’ont fait 
dans le pays, dont 60.000 dans la 

capitale.
Les manifestants français n’étaient 
pas seuls à défiler ce samedi en 
Europe. Plusieurs milliers de 
personnes ont manifesté dans 
le centre de Lisbonne. Des 
rassemblements “dans le calme” 

ont également eu lieu à Varsovie et 
à Amsterdam, selon les autorités. 
Dans la capitale des Pays-bas, une 
autre manifestation demandant la 
libération d’otages détenus par le 
Hamas a également été organisée.
“L’heure est grave pour nos amis 

palestiniens”, a résumé à Paris 
Bertrand Heilbronn, président 
de l’association France Palestine 
Solidarité.
Décrivant des “indescriptibles 
souffrances”, le militant de la 
cause palestinienne a également 
mis en cause la “position illisible” 
de l’exécutif français “qui fait 
honte à notre pays”.
“La France doit immédiatement 
appeler à un cessez-le-feu 
pour que les armes se taisent”, 
a développé Sophie Binet la 
secrétaire générale de la CGT qui, 
aux côtés des syndicats Solidaires 
et FSU, a relayé les appels à 
manifester du collectif pour 
une paix juste et durable entre 
Palestiniens et Israéliens.
“Les attaques sanglantes du 

Hamas que nous condamnons, 
ne justifient en rien la punition 
collective qui est organisée à 
Gaza”, a-t-elle affirmé.
Omar Alsoumi, animateur du 
collectif Urgence Palestine, 
fustige lui les opérations militaires 
visant l’hôpital Al-Chifa de Gaza 
qu’Israël justifie par la présence 
d’un repaire du Hamas installé 
notamment dans un réseau de 
tunnels, ce que le mouvement 
islamiste dément.
“Il y a un plan” qui est “de rendre 
la bande de Gaza totalement 
inhabitable, totalement invivable”, 
a tonné le militant. “C’est un 
projet de nettoyage ethnique. 
C’est un projet génocidaire que 
porte le gouvernement fasciste en 
Israël”, a-t-il accusé.

L’armée malienne 
a annoncé avoir 
découvert cette 

semaine «un charnier» à Kidal 
(nord-est), une ville-bastion des 
séparatistes touareg qu’elle a 
récemment reprise.
«Le jeudi 16 novembre, 
les FaMa (forces armées 
maliennes) ont découvert lors de 
leurs opérations de sécurisation 
un charnier à Kidal», écrit 
l’armée dans un communiqué 
publié samedi soir.
«Ce charnier rappelle les 
atrocités commises par les 
terroristes sans foi ni loi», 
ajoute l’armée sans donner 
davantage de précisions.
L’armée malienne, qui a 

également annoncé des 
enquêtes «pour traduire les 
auteurs devant la justice», 
a pris le 14 novembre aux 
rebelles touareg la ville de 
Kidal, foyer de la revendication 
indépendantiste d’où l’Etat 
central et l’armée avaient été 
chassés en 2014.
Elle a repris le contrôle de 
cette ville après le départ, le 
31 octobre, des Casques bleus 
de la Mission de l’Onu au 
Mali (Minusma) de leur camp 
à Kidal qui était prévu dans le 
cadre du retrait de cette force du 
pays d’ici à la fin de l’année. Le 
Mali est en proie au jihadisme 
et aux tensions avec les groupes 
séparatistes touareg.

Les colonels arrivés au pouvoir 
au Mali par la force en 2020 ont 
réclamé en juin, après des mois 
de dégradation des relations, le 
départ de la Minusma déployée 
depuis 2013 dans ce pays.
Le retrait des quelque 11.600 
soldats et 1.500 policiers qui 
étaient présents au Mali doit 
s’échelonner jusqu’au 31 
décembre. Il a exacerbé les 
rivalités pour le contrôle du 
nord du pays.
Les groupes séparatistes 
s’opposent à ce que la 
Minusma remette les camps 
aux autorités maliennes, ce qui 
va à l’encontre selon eux des 
accords passés en 2014 et 2015 
quand, après s’être soulevés 

en 2012, ils avaient accepté de 
cesser le feu et de faire la paix.
Ces groupes à dominante 
touareg ont repris les hostilités 
contre l’Etat central, et accusent 

régulièrement les forces armées 
maliennes et ses alliés du groupe 
paramilitaire russe Wagner de 
commettre des exactions contre 
les populations civiles.

Le président sortant du 
Liberia, George Weah, 
a reconnu sa défaite 

à l’élection présidentielle de 
mardi et félicité l’opposant 
Joseph Boakai, dont la victoire 
s’est confirmée samedi avec 
de nouveaux chiffres de la 
commission électorale.
L’issue démocratique de ce 
scrutin rompt avec les coups 
d’Etat survenus ces derniers 
mois dans la région.
“Ce soir, le CDC (le parti de M. 
Weah) a perdu l’élection mais le 
Liberia a gagné. C’est le temps 
de l’élégance dans la défaite”, 
a déclaré M. Weah, ancienne 

gloire du football élue en 2017, 
dans un discours vendredi soir 
sur la radio publique.
“J’ai parlé au président élu 
Joseph Boakai pour le féliciter 
pour sa victoire”, a dit M. 
Weah.
Les résultats publiés samedi 
par la commission électorale, 
représentant 99,98% des 
bureaux, donnaient 50,64% à 
M. Boakai, 78 ans, et 49,36% 
à M. Weah qui augmente 
légèrement son score.
Ce dernier avait toutefois 
reconnu vendredi soir ne pas 
pouvoir rattraper son retard. 
Les chiffres publiés vendredi 

par la commission électorale, 
représentant plus de 99% des 
bureaux, accordaient 50,89% à 
M. Boakai contre 49,11% à M. 
Weah.
M. Boakai bénéficiait samedi 
d’un peu plus de 2O.000 voix 
d’avance. Environ 2,4 millions 
de Libériens étaient appelés aux 
urnes mardi et la participation 
a dépassé les 65% selon les 
chiffres publiés sur le site de la 
commission électorale.
Au-delà du choix de la 
personne appelée à diriger 
ce pays en quête de stabilité 
après les années de guerre 
civile et d’épidémie d’Ebola, 

l’un des enjeux de l’élection 
était le déroulement pacifique 
et régulier de l’élection et 
l’acceptation des résultats, 

alors que la démocratie est 
malmenée par une succession 
de coups d’Etat en Afrique de 
l’Ouest.
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elim. mondial 2026/mozambique-algérie 0-2 : 
Seule la victoire est belle

Le match s’annonçait déjà 
compliqué. Et quand y 
ajoute des faits de jeu 

imprévus et défavorables, la 
situation ne pouvait que se gâter. 
Après avoir battu la Somalie 
(3-1) jeudi dernier en ouverture 
des éliminatoires de la Coupe 
du Monde 2026, l’équiper 
nationale avait un sérieux test à 
passer du côté de Maputo face 
au Mozambique. Malgré les 
difficultés, l’EN l’a emporté 
2 buts à 0. Un succès qui fait 
du bien malgré un contenu 
discutable.
Belmadi a privilégié son habituel 
4-3-3 alors qu’il pouvait évoluer 
en 4-4-2 avec la composante 
qu’il a choisie pour l’occasion. 
Ainsi, Amine Gouiri a -encore 
une fois- pris le couloir gauche 
au lieu d’être en soutien d’Islam 
Slimani. Cela aurait donné la 
possibilité de placer Chaïbi 

en milieu gauche et évoluer 
avec deux milieux de terrain à 
savoir Nabil Bentaleb et Sofiane 
Feghouli.
Merci Mandréa!
Pour leur part, les hôtes du jour 
ont pris le match à leur compte 
dès l’entame. Et Belmadi a dû 
faire face à deux défections 
prématurées avec les blessures 
de Mandi et Slimani au bout 
d’un quart d’heure de jeu. Des 
faits qui ont brouillé les plans 
du coach contraint de remplacer 
deux joueurs expérimentés 
par Tougaï et Amoura. Il s’en 
serait certainement passé de cet 
épisode.
En conséquence, le bloc-équipe 
d’El-Khadra a commencé à 
vaciller. Les locaux se sont 
montrés dangereux à plusieurs 
reprises. Et il fallait un grand 
Anthony Mandréa pour préserver 
la cage de l’EN. Le portier du SM 

Caen a sorti trois grosses parades 
(23’, 33’ et 38’) permettant aux 
siens de garder l’équilibre au 
tableau d’affichage.

Le poteau frustre Gouiri
Sur le plan offensif, les Fennecs 
n’ont pas franchement pu peser. 
Mais Amine Gouiri est passé 
tout proche du hold-up parfait 
juste avant la pause. Sur un 
déboulé d’Aït-Nouri, le ballon 
revient sur l’attaquant de l’OGC 
Nice qui enroule. La frappe était 
limpide. C’était sans compter sur 
la magnifique détente horizontale 
d’Ernani qui a suffi pour dévier 
la balle sur le poteau gauche et 
l’empêcher d’aller au fond.
Bousculés, les camarades de 
Riyad Mahrez, parviennent 
à rentrer aux vestiaires sans 
marquer mais sans encaisser alors 
qu’ils ont semblé au bord de la 
rupture à de nombreux instants. 
Le sélectionneur devait trouver 

des solutions à la mi-temps.
Le milieu densifié, Gouiri 

sacrifié
Pour tenter de restabiliser son 
dispositif, Belmadi a ajouté 
un milieu de terrain de métier, 
en la personne de Hicham 
Boudaoui, et sorti un attaquant, 
Gouiri en l’occurrence. Et c’est 
Chaïbi qui a été replacé devant. 
Une gymnastique tactique 
inhabituelle mais qui a permis 
à nos champions d’Afrique de 
2019 de colmater les brèches.
Une fois la stabilité retrouvée, 
il fallait peser plus devant. Et à 
la 69e minute, Amoura décide 
de faire parler sa vitesse pour 
percer l’axe mozambicain et 
envoyer un missile qui heurte le 
poteau. Derrière Chaïbi a bien 
suivi pour faire sauter le verrou. 
Le Dz passent devant presque 
inespérément compte tenu du 
premier acte.

Coaching gagnant
Toujours dans les bons coups, 
Amoura chipe le ballon au 
défenseur à la 80e. Zerrouki, tout 
juste entré en jeu, fait le break en 
toute lucidité (80′). Le coaching 
de Belmadi a été payant même 
s’il a terminé avec le schéma 
(4-4-2) avec lequel il devait 
commencer.
Après deux journées, l’Algérie 
est aux commandes de son 
groupe “G”. C’est la meilleure 
posture avant d’accueillir le 
Congo, véritable concurrent pour 
l’unique ticket de qualification 
direct dans le sextuor, en juin 
prochain. On pourrait faire la fine 
bouche sur la copie globale. Mais 
au moment de faire les comptes, 
on peut voir qu’ils sont complets. 
Et c’est le plus important. Surtout 
quand on se rappelle le contexte 
difficile de cette date FIFA de 
novembre.
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Le Real Madrid est fou de rage à cause de Vinicius Junior

fc Barcelone :
Xavi exige un joueur à sa direction

Les Merengues l’ont 
très mauvaise après la 
blessure de leur star 

brésilienne, absente pour bien 
plus longtemps que prévu. 
Explications…
Le Real Madrid traverse un 
moment compliqué. Pas sur le 
plan sportif, puisque tout va bien 
pour les Merengues de ce côté 
là. Ils sont déjà qualifiés pour les 
huitièmes de finale de la Ligue 
des Champions alors qu’il y a 
encore deux journées à disputer, 
tout comme ils sont deuxièmes 
au classement de la Liga, derrière 
un Girona qui tient une cadence 
infernale. Mais ces dernières 
semaines, Carlo Ancelotti et son 
staff ont reçu de bien mauvaises 
nouvelles.
Ces dernières semaines, 
les Madrilènes ont ainsi vu 
comment plusieurs joueurs sont 
tombés. Aurélien Tchouaméni 
est ainsi victime d’une fracture 
et ne devrait pas revenir avant 
début 2024. Même cas de figure 

pour son compatriote Eduardo 
Camavinga, touché au genou. 
Jude Bellingham, meilleur 
madrilène du moment, est touché 
à l’épaule et n’a pas pu jouer 
avec sa sélection. Arda Güler 
est encore en attente de pouvoir 
débuter, alors que Kepa a aussi 

été blessé ces derniers temps. 
Une liste colossale à laquelle il 
faut ajouter les blessés de longue 
date Thibaut Courtois et Éder 
Militao… Ainsi que Vinicius 
Junior.
Une absence de longue durée

Effectivement, lors du duel 

disputé en fin de semaine entre 
le Brésil et la Colombie, l’ailier 
de la Canarinha a dû quitter 
les siens avant la demi-heure 
de jeu. Si les médias brésiliens 
et espagnols estimaient que 
ça n’allait pas être trop grave, 
le verdict est tombé samedi : 

rupture au niveau du biceps 
fémoral de la jambe gauche. 
Comme l’explique le média 
Relevo ce dimanche, c’est 
environ trois mois d’absence qui 
attendent le joueur ! Le retour du 
joueur est prévu pour février, et 
il va donc manquer bon nombre 
de matchs.
Le média ibérique indique que 
le Real Madrid est fou de rage. 
Pas contre le joueur, qui n’y peut 
rien, mais contre les rencontres 
internationales et ce fameux virus 
FIFA. L’état-major madrilène 
considère qu’il y a trop de 
rencontres internationales et que 
ça porte préjudice aux équipes. 
Un calendrier trop chargé qui a 
déjà fait deux grosses victimes 
côté merengue, avec le Brésilien 
et Camavinga. Une colère qui 
ne date pas, puisque par le 
passé, les Madrilènes avaient 
déjà publiquement affiché 
leur mécontentement avec ce 
calendrier trop chargé…

Le FC Barcelone et Xavi 
savent quel joueur 
recruter pour ce poste 

de milieu défensif, considéré 
comme le point faible du club 
cette saison.
Lorsque le FC Barcelone a fait le 
pari de remplacer le légendaire 
Sergio Busquets par Oriol 
Romeu l’été dernier, beaucoup 
de supporters barcelonais étaient 
dubitatifs. Très dubatitatifs 
même. Et le temps leur a donné 
raison. Pour l’instant, les 

prestations de l’ancien taulier de 
Girona laissent encore à désirer. 
Dans le même temps, un joueur 
comme Frenkie de Jong peut 
aussi occuper ce poste de milieu 
de terrain positionné devant 
la défense, mais visiblement 
l’écurie catalane préfère un 
véritable spécialiste pour ce 
rôle.
Depuis quelques semaines déjà, 
les médias catalans expliquent 
que lors des prochains mercatos, 
les efforts des Barcelonais 

se concentreront sur ce poste 
de numéro 6. C’est même la 
priorité aux yeux de Xavi. Et 
l’ancien milieu de terrain du 
club et de la Roja a choisi son 
joueur : Martin Zubimendi, le 
milieu de la Real Sociedad qui 
réalise encore une saison pleine.

Xavi demande des efforts 
à sa direction

C’est une information dévoilée 
par le média Sport ce dimanche. 
Par le passé, le club avait déjà 
été intéressé par le Basque, 

qui fait partie des tauliers 
de son club. Mais cette fois, 
Xavi le veut vraiment, et il a 
demandé à sa direction de faire 
un effort pour le recruter dès 
le prochain mercato estival. 
Le coach barcelonais apprécie 
énormément le joueur de 24 ans 
et estime que c’est un transfert 
stratégique pour l’avenir du 
club.
Seulement, ça ne sera pas 
facile. La clause libératoire 
du joueur est de 60 millions 

d’euros, et l’écurie basque n’a 
logiquement aucune intention 
de négocier en-dessous. Puis, la 
situation financière compliquée 
du Barça n’est plus à préciser, 
tant les Catalans ont eu du mal 
à signer des gros chèques ces 
dernières années, recrutant 
principalement des joueurs en 
prêt ou en fin de contrat. Ces 
derniers mois, Zubimendi a 
aussi été annoncé dans le viseur 
de clubs comme le Bayern 
Munich ou Arsenal.
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cOP28 :
Face au réchauffement climatique, la clé est le 

désinvestissement des actifs carbonés

I l y a deux ans, dans la l y a deux ans, dans la 
décision finale de la COP de décision finale de la COP de 
Glasgow, les pays s'étaient Glasgow, les pays s'étaient 

accordés sur un objectif de accordés sur un objectif de 
sortie du charbon utilisé sans sortie du charbon utilisé sans 
séquestration du CO2. La séquestration du CO2. La 
COP28 ouvre prochainement COP28 ouvre prochainement 
ses portes à Dubai [aux ses portes à Dubai [aux 
Émirats arabes unis, du 30 Émirats arabes unis, du 30 
novembre au 12 décembre], novembre au 12 décembre], 
l'une des économies les plus l'une des économies les plus 
dépendantes de l'extraction de dépendantes de l'extraction de 
pétrole. L'épineuse question pétrole. L'épineuse question 
du rythme de sortie du pétrole du rythme de sortie du pétrole 
et du gaz d'origine fossile y et du gaz d'origine fossile y 
sera au c?ur des débats.sera au c?ur des débats.
Pour limiter le réchauffement Pour limiter le réchauffement 
global en dessous de 2 °C, il global en dessous de 2 °C, il 
faut dépasser d'ici 2030 le pic faut dépasser d'ici 2030 le pic 
des émissions provenant de des émissions provenant de 
l'usage d'énergie fossile. Pour l'usage d'énergie fossile. Pour 
viser 1,5 °C, il faut le faire dès viser 1,5 °C, il faut le faire dès 
maintenant. Si ces échéances maintenant. Si ces échéances 
ne sont pas respectées, les ne sont pas respectées, les 
grandes déclarations sur la grandes déclarations sur la 
neutralité en 2050 ou 2060 neutralité en 2050 ou 2060 
resteront lettre morte.resteront lettre morte.

Le pic charbonnier Le pic charbonnier 
imminentimminent

Sur le plan économique, Sur le plan économique, 
sortir des énergies fossiles sortir des énergies fossiles 
implique de désinvestir en implique de désinvestir en 
retirant ou convertissant les retirant ou convertissant les 
actifs carbonés : arrêter ou actifs carbonés : arrêter ou 
diminuer la durée d'utilisation diminuer la durée d'utilisation 
des centrales électriques à des centrales électriques à 
charbon, encore la première charbon, encore la première 
source d'émission de CO2 source d'émission de CO2 
dans le monde ; retirer les dans le monde ; retirer les 
chaudières fonctionnant chaudières fonctionnant 

au gaz naturel ou au fioul au gaz naturel ou au fioul 
(plus de 15 millions chez (plus de 15 millions chez 
les particuliers en France) ; les particuliers en France) ; 
abandonner les moyens de abandonner les moyens de 
locomotion fonctionnant au locomotion fonctionnant au 
diesel ou à l'essence?diesel ou à l'essence?
Le désinvestissement du Le désinvestissement du 
charbon a été amorcé depuis charbon a été amorcé depuis 
une vingtaine d'années une vingtaine d'années 
dans les pays développés (à dans les pays développés (à 
l'exception de l'Australie, l'exception de l'Australie, 
qui a accru sa capacité qui a accru sa capacité 
d'exportation). Il est en train d'exportation). Il est en train 
de gagner la Chine et pourrait de gagner la Chine et pourrait 
toucher prochainement toucher prochainement 
d'autres grands producteurs d'autres grands producteurs 
d'Asie (à l'exception de l'Inde). d'Asie (à l'exception de l'Inde). 
C'est ce qui conduit l'Agence C'est ce qui conduit l'Agence 
internationale de l'énergie internationale de l'énergie 
(AIE) à anticiper dans ses (AIE) à anticiper dans ses 
dernières perspectives un dernières perspectives un 
pic charbonnier imminent pic charbonnier imminent 
suivi d'un recul de 40 % de suivi d'un recul de 40 % de 
l'utilisation du charbon d'ici l'utilisation du charbon d'ici 
2050, à politiques inchangées. 2050, à politiques inchangées. 
Cela va dans le bon sens, mais Cela va dans le bon sens, mais 
n'est pas suffisant pour limiter n'est pas suffisant pour limiter 
le réchauffement en dessous le réchauffement en dessous 
de 2 °C.de 2 °C.
En matière de pétrole et de En matière de pétrole et de 
gaz, le désinvestissement gaz, le désinvestissement 
n'est pas amorcé. Des signaux n'est pas amorcé. Des signaux 
récents suggèrent même récents suggèrent même 
qu'on marche à contresens qu'on marche à contresens 
: investissements massifs : investissements massifs 
des majors américaines des majors américaines 
(ExxonMobil et Chevron) (ExxonMobil et Chevron) 
dans les pétroles de schiste dans les pétroles de schiste 
; distribution de nouveaux ; distribution de nouveaux 
permis d'exploration en mer du permis d'exploration en mer du 

Nord ; investissements massifs Nord ; investissements massifs 
dans les infrastructures de gaz dans les infrastructures de gaz 
naturel liquéfié (GNL)? À naturel liquéfié (GNL)? À 
politiques inchangées, l'AIE politiques inchangées, l'AIE 
anticipe à partir de 2030 anticipe à partir de 2030 
une sorte de plateau, figeant une sorte de plateau, figeant 
pendant deux décennies les pendant deux décennies les 
quantités de pétrole et de quantités de pétrole et de 
gaz utilisés dans le monde à gaz utilisés dans le monde à 
un niveau proche de celui de un niveau proche de celui de 
2030. Le récent rapport du 2030. Le récent rapport du 
Programme des Nations unies Programme des Nations unies 
pour l'environnement (Unep), pour l'environnement (Unep), 
basé sur les objectifs affichés basé sur les objectifs affichés 
par les grands producteurs par les grands producteurs 
d'énergie fossile, est encore d'énergie fossile, est encore 
plus alarmant. Il prévoit une plus alarmant. Il prévoit une 
hausse de la production de hausse de la production de 
pétrole et de gaz naturel, au pétrole et de gaz naturel, au 
moins jusqu'en 2050.moins jusqu'en 2050.

Changer les règles du jeu Changer les règles du jeu 
économiqueéconomique

La raison première de ces La raison première de ces 
projets élargissant la capacité projets élargissant la capacité 
d'offre en hydrocarbures est d'offre en hydrocarbures est 
basique. Leur rentabilité est basique. Leur rentabilité est 
élevée à court terme, du fait élevée à court terme, du fait 
du prix du pétrole et du gaz sur du prix du pétrole et du gaz sur 
les marchés internationaux. les marchés internationaux. 
Il serait illusoire de compter Il serait illusoire de compter 
sur la dynamique du sur la dynamique du 
marché et le comportement marché et le comportement 
volontariste des acteurs pour volontariste des acteurs pour 
rapprocher l'échéance du pic. rapprocher l'échéance du pic. 
Si les producteurs freinent Si les producteurs freinent 
leur production, l'offre va leur production, l'offre va 
se rétracter, les prix vont se rétracter, les prix vont 
augmenter et l'incitation à augmenter et l'incitation à 
investir avec. Il faut donc investir avec. Il faut donc 
changer les règles du jeu changer les règles du jeu 

économique pour hâter le économique pour hâter le 
désinvestissement dans le désinvestissement dans le 
pétrole et le gaz.pétrole et le gaz.
Le meilleur outil pour le Le meilleur outil pour le 
faire serait d'introduire un faire serait d'introduire un 
prix du carbone sur toutes prix du carbone sur toutes 
les émissions mondiales de les émissions mondiales de 
carbone fossile. Comme carbone fossile. Comme 
lors des chocs pétroliers, lors des chocs pétroliers, 
cela renchérirait l'usage des cela renchérirait l'usage des 
énergies pétro-gazières et énergies pétro-gazières et 
freinerait leur consommation. freinerait leur consommation. 
Mais contrairement au libre Mais contrairement au libre 
jeu du marché, les recettes jeu du marché, les recettes 
additionnelles n'iraient additionnelles n'iraient 
plus élargir la rente des plus élargir la rente des 
producteurs. Elles seraient producteurs. Elles seraient 
prélevées par les États, prélevées par les États, 
pourraient être redistribuées pourraient être redistribuées 
vers les pays moins avancés vers les pays moins avancés 
et utilisées pour accélérer et utilisées pour accélérer 
l'investissement dans le bas l'investissement dans le bas 
carbone et assurer l'accès à carbone et assurer l'accès à 
l'énergie des plus vulnérables.l'énergie des plus vulnérables.
La probabilité pour qu'un tel La probabilité pour qu'un tel 
système soit adopté à la COP système soit adopté à la COP 
de Dubai est voisine de zéro de Dubai est voisine de zéro 
! La taxation du carbone n'a ! La taxation du carbone n'a 
pas bonne presse chez les pas bonne presse chez les 
politiques, particulièrement politiques, particulièrement 
chez ceux qui dirigent les chez ceux qui dirigent les 
économies rentières. Ce qu'on économies rentières. Ce qu'on 
peut attendre de la COP28 est peut attendre de la COP28 est 
un engagement de principe des un engagement de principe des 
gouvernements qui élargisse gouvernements qui élargisse 
et précise celui adopté pour et précise celui adopté pour 
le seul charbon à la COP de le seul charbon à la COP de 
Glasgow [en 2021].Glasgow [en 2021].

Désinvestir les actifs Désinvestir les actifs 
carbonéscarbonés

Une attente irréaliste pour une Une attente irréaliste pour une 
COP qui se tient dans un pays COP qui se tient dans un pays 
pétrolier, présidée de surcroît pétrolier, présidée de surcroît 
par le patron de sa compagnie par le patron de sa compagnie 
nationale pétrolière ? La nationale pétrolière ? La 
réalité est plus subtile. réalité est plus subtile. 
Sultan Ahmed al-Jaber est Sultan Ahmed al-Jaber est 
effectivement le patron de effectivement le patron de 
l'Abu Dhabi National Oil l'Abu Dhabi National Oil 
Company (Adnoc), l'une des Company (Adnoc), l'une des 
grandes sociétés pétrolières grandes sociétés pétrolières 
du Proche-Orient. Mais il est du Proche-Orient. Mais il est 
également le cofondateur et le également le cofondateur et le 
président de Masdar, l'un des président de Masdar, l'un des 
leaders mondiaux en matière leaders mondiaux en matière 
d'énergie renouvelable.d'énergie renouvelable.
Une double position qui met Une double position qui met 
bien en exergue les arbitrages bien en exergue les arbitrages 
à rendre. Pour que l'économie à rendre. Pour que l'économie 
des Émirats s'affranchisse des Émirats s'affranchisse 
de sa dépendance au pétrole de sa dépendance au pétrole 
et au gaz, il faut rapidement et au gaz, il faut rapidement 
arrêter les investissements de arrêter les investissements de 
capacité d'Adnoc et accélérer capacité d'Adnoc et accélérer 
ceux de Masdar. La clé de la ceux de Masdar. La clé de la 
baisse des émissions est bien baisse des émissions est bien 
dans le désinvestissement des dans le désinvestissement des 
actifs carbonés. C'est le même actifs carbonés. C'est le même 
jeu de bascule qui doit être jeu de bascule qui doit être 
effectué dans les prochaines effectué dans les prochaines 
années pour rejoindre années pour rejoindre 
une trajectoire d'émission une trajectoire d'émission 
compatible avec les enjeux compatible avec les enjeux 
climatiques. Et cela concerne climatiques. Et cela concerne 
toutes les économies, qu'elles toutes les économies, qu'elles 
soient situées au Proche-soient situées au Proche-
Orient ou dans n'importe Orient ou dans n'importe 
quelle autre partie du monde.quelle autre partie du monde.
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Anti-censure, anti-tracking 
comment Proton renforce sa messagerie

À l’origine, la mission de 
Proton Mail était garan-
tir protection et anony-

mat aux dissidents et dissidentes, 
journalistes, militants, activistes, 
lanceurs et lanceuses d’alertes. 
Aujourd’hui, la messagerie pri-
vée s’adresse à un plus large 
public, mais s’attache plus que 
jamais à déployer des fonction-
nalités de sécurité avancées qui 
en font l’un des meilleurs ser-
vices mail chiffrés.
Fondée en 2014 à l’initia-
tive d’anciens scientifiques du 
CERN, Proton AG s’est immé-
diatement imposée sur le marché 
de la cybersécurité avec Proton 
Mail. Messagerie mail chiffrée 
et fiable, elle garantit l’anonymat 
de ses utilisateurs et utilisatrices, 
au même titre que la sécurité de 
leur vie privée, que leurs inter-
locuteurs ou interlocutrices uti-
lisent également le service, ou 
non.
Fort de promesses toujours res-
pectées, Proton Mail n’a cessé, 
depuis sa création, de développer 
de nouvelles options de sécurité 
visant à renforcer le secret des 
correspondances et la protection 
des comptes. On vous explique 
ici pourquoi vous auriez tort de 
vous priver de cette boîte mail 
sûre et vraiment privée.
Des emails chiffrés et protégés
Élément constitutif de Proton 
Mail, le chiffrement de bout en 
bout garantit que seuls l’expé-
diteur et le destinataire sont en 
mesure de lire le contenu des 
échanges de mail. De manière 
concrète, les messages sont chif-
frés et déchiffrés sur les appareils 
des correspondants, à l’aide d’un 
fork open source de PGP (Pretty 
Good Privacy).
Considéré comme un algorithme 
fiable, la version PGP intégrée 
à Proton Mail utilise l’AES-256 
pour le chiffrement symétrique, 
ainsi que l’ECC (Curve25519), 
le RSA-2048 et le RSA-4096 
pour le chiffrement des clés pu-
bliques. Une combinaison algo-
rithmique solide qui ne connaît 
d’autre faille que l’utilisateur 
lui-même. En effet, à ce jour, 
le seul moyen de compromettre 
PGP consiste à faire soi-même 
des erreurs de sécurité pourtant 
évitables (divulgation volontaire 
de la clé PGP, compromission 
des appareils ou des comptes uti-
lisateur après un phishing).
Le chiffrement des données au-
tomatique tel qu’expliqué pré-
cédemment n’est disponible que 
pour deux internautes utilisant 
Proton Mail. Afin d’étendre la 

protection de ses abonnés cor-
respondant avec des interlocu-
teurs utilisant d’autres services 
de messagerie, Proton a mis en 
place des solutions de sécurité 
complémentaires. La protection 
des emails par mots de passe 
offre ainsi aux expéditeurs la 
possibilité de profiter d’envoyer 
des messages chiffrés de bout 
en bout vers n’importe quelle 
adresse mail (Gmail, Outlook, 
Yahoo, etc.).
En plus du chiffrement proté-
geant les correspondances contre 
les interceptions, Proton Mail a 
pris soin de déployer des outils 
anti-tracking, empêchant les 
annonceurs d’établir des profils 
d’internautes à partir de leurs 
activités de messagerie. Cette 
protection prévoit de bloquer les 
pixels de suivi dissimulés dans la 
plupart des emails commerciaux 
et publicitaires, masque l’adresse 
IP des utilisateurs et utilisatrices 
du service mail, et supprime les 
modules de suivi des liens tra-
qués joints aux messages, dont 
les paramètres UTM suspects.
Pour rappel, les pixels de suivi 
permettent aux expéditeurs de 
collecter des informations per-
sonnelles à propos des desti-
nataires, parmi lesquelles la 
confirmation, la date et l’heure 
d’ouverture du message, le type 
d’appareil utilisé, la version du 
système d’exploitation installée, 
et, parfois, l’adresse IP et la géo-
localisation estimée de l’inter-
naute.
Proton Mail met enfin en place 
une série d’options destinées à 
renforcer encore davantage la 
sécurité des échanges comme 
le chiffrement des contacts, la 
vérification des adresses (sau-
vegarde des clés publiques de 
confiance dans le répertoire chif-
fré, empêchant les tentatives de 
falsification des clés pour mener 
des attaques de type Man in the 
middle), le répertoire de clés web 
(recherche automatique de clés 
PGP sur des domaines externes 
pour garantir le chiffrement de 
bout en bout entre Proton Mail 
et un service de messagerie tiers 
utilisant PGP), ou encore le bou-
clier PhishGuard (demande de 
confirmation d’ouverture des 
liens suspects).
Des options d’authentification 

fortes
Outre la sécurité des messages, 
Proton Mail met tout en œuvre 
pour protéger l’intégrité du 
compte Proton, à commencer par 
des options d’authentification à 
double facteur (A2F) solides.

Aujourd’hui, la grande majorité 
des services intégrant un système 
de vérification en deux étapes 
propose de recevoir des codes de 
validation par texto ou appel vo-
cal. Une technique certes rapide, 
mais vulnérable en ce qu’elle 
n’empêche pas les hackers les 
plus expérimentés d’intercep-
ter les SMS (piratage du réseau 
SS7) ou de rediriger les numéros 
de téléphone (attaques de type 
SIM Swap). Par là même, une 
telle méthode implique de com-
muniquer son numéro au service 
souscrit, et donc de divulguer 
des informations confidentielles 
superflues.
Face aux différents risques repré-
sentés par un tel procédé, Proton 
Mail a choisi de s’en passer. À 
la place, la plateforme déploie 
des mécanismes autrement plus 
sécurisés avec la prise en charge 
des applications d’authentifica-
tion et des clés de sécurité maté-
rielles.
Le premier dispositif nécessite 
l’utilisation conjointe d’une 
appli permettant de générer 
des codes à usage unique (six 
chiffres) et à durée déterminée 
(renouvellement toutes les 30 à 
60 secondes). Ces codes sont gé-
nérés localement, ce qui signifie 
qu’il n’est pas nécessaire d’avoir 
du réseau pour y accéder, de 
même qu’une redirection pirate 
du numéro ne les dévoile jamais.
En revanche, il existe toujours 
un double risque intrinsèque à 
la nature même de l’appareil. En 
cas de vol ou d’endommagement 
du smartphone, l’internaute ne 
pourra plus accéder aux comptes 
synchronisés avec son applica-
tion A2F. D’où l’importance de 
bien conserver son code de récu-
pération en lieu sûr.
Le second système consiste à 
utiliser une clé d’authentification 
physique respectant les normes 
U2F ou FIDO2 (type YubiKey). 
Il s’agit de dispositifs USB spé-
cifiques équipés d’un bouton de 
connexion. Au moment de l’au-
thentification au compte Proton 
Mail, utilisateurs et utilisatrices 
sont invités à plugger leur clé 
matérielle à leur PC, ou leur ap-
pareil mobile compatible (USB 
ou NFC), et à appuyer sur le bou-
ton pour valider l’identification 
initiale (nom d’utilisateur + mot 
de passe). Là encore, il faudra 
veiller à créer une copie de sau-
vegarde de la clé pour anticiper 
les pertes, vols ou endommage-
ment de matériel.

Des solutions de protection 
avancées

La protection du compte a, plus 
récemment encore, été renforcée 
par le déploiement généralisé du 
programme Sentinel. Activée 
par défaut sur les messageries 
des abonnés les plus menacés 
(personnalités publiques, acti-
vistes, journalistes, opposants 
politiques, etc.), l’option est en 
réalité accessible à tous et toutes 
depuis les paramètres de sécurité 
et de vie privée de Proton Mail.
La fonction s’appuie sur l’intel-
ligence artificielle et l’exper-
tise humaine pour lutter plus 
efficacement contre les cybe-
rattaques et les détournements 
de comptes Proton. De manière 
plus concrète, Sentinel détecte et 
bloque automatiquement les ten-
tatives de connexion jugées frau-
duleuses, conserve l’historique 
détaillé des connexions et chan-
gements de comptes, et transmet 
en temps réel les connexions sus-
pectes à une équipe d’analystes 
dédiée, chargée d’examiner mi-
nutieusement les alertes de sécu-
rité générées par l’IA. Un doublé 
gagnant qui permet de combiner 
réactivité et fiabilité.
Autre option de sécurité avancée 
: la prise en charge du mode « 
deux mots de passe ». À activer 
dans les paramètres de compte 
et de mot de passe du service, 
la fonctionnalité prévoit d’uti-
liser un premier mot de passe 
pour accéder au compte, puis un 
second pour déchiffrer et afficher 
le contenu de la boîte de récep-
tion. Par conséquent, en cas de 
compromission du compte Pro-
ton, impossible pour les cybe-
rattaquants d’accéder aux emails 
reçus et envoyés.
Une infrastructure matérielle et 
logicielle solide
Impossible, enfin, de ne pas 
évoquer la sécurité matérielle et 
logicielle dont bénéfice l’infras-
tructure de Proton.
Premier argument de taille : Pro-
ton AG est propriétaire de ses 
serveurs qu’elle administre et 
maintient en interne. Tous sont 

localisés en Suisse, juridiction 
dont dépend l’entreprise et pays 
réputé pour ses lois respec-
tueuses de la vie privée numé-
rique, dans des centres de don-
nées ultra-sécurisés.
Afin de renforcer ce premier ver-
rou, les serveurs de Proton Mail 
profitent tous d’un chiffrement 
zéro accès, technique certifiant 
que les messages transitant par 
les équipements de Proton ne 
peuvent être déchiffrés ni lus 
par personne, pas même par les 
administrateurs du réseau Proton 
Mail.
On termine ce tour d’horizon 
avec l’intégration d’options 
complémentaires visant à lut-
ter contre la censure en ligne 
comme le routage alternatif et la 
disponibilité d’un service onion.
Le routage alternatif garantit que 
vous puissiez toujours accéder 
à votre messagerie dans le cas 
où le gouvernement, le four-
nisseur d’accès à Internet ou 
l’administrateur réseau auraient 
bloqué les services Proton. Le 
dispositif est parfaitement inté-
gré à Proton Mail et ne nécessite 
aucune manipulation de la part 
des internautes touchés par la 
cybercensure. En cas de blocage 
avéré, le service recherche auto-
matiquement un autre chemin 
d’accès permettant d’établir une 
connexion à ses serveurs.
La compatibilité onion de Proton 
Mail signifie que la messagerie 
dispose de son propre service 
sur le réseau décentralisé Tor. 
Toujours accessible quelles que 
soient les mesures de restriction 
web imposées par les États les 
plus autoritaires, l’alternative 
onion de Proton Mail vous per-
met également d’échapper à la 
surveillance réseau de manière 
générale, et donc de renforcer 
la protection de vos données 
privées et de votre anonymat en 
ligne.
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Un nombre de 
plaquettes dans le sang 
anormalement élevé 

augmente le risque artériel. 
Ces symptômes doivent alerter. 
Un individu en a entre 150 000 
et 400 000 plaquettes sanguines 
par millimètres cube de sang. 
Les plaquettes sanguines 
entrent, avec les globules 
rouges et les globules blancs, 
dans la composition du sang 
et participent à la coagulation 
sanguine. Un excès de 
plaquettes (phénomène qu’on 
appelle «thrombocytose») peut 
être causé par une infection, 
une maladie inflammatoire 
(polyarthrite...), survenir après 
une intervention chirurgicale 
ou la prise de médicaments 
(aspirine par exemple). Dans 
tous les cas, il doit être surveillé. 
Un excès de plaquettes favorise 
la formation de caillots
Car «un nombre trop important 
de plaquettes dans le sang, 
comme par exemple plus 
d’un million/mm³, entraîne 
un fort risque de coagulation 
intra-artérielle qui peut causer 

la formation d’un agrégat 
plaquettaire (caillot) au niveau 
d’une petite artère, nous 
explique le Pr Philippe Hénon, 
hématologue et fondateur de 
CellProthera (biotech française 
à l’origine d’une Thérapie 
Régénératrice Cardiaque). Il y 
a alors un risque de thrombose 
artérielle pouvant induire un 
accident vasculaire cérébral 
(AVC) ou un infarctus du 
myocarde. Le risque est le même 
si la personne a des plaquettes 

qui sont en nombre normal 
mais qui sont «sur-activées» 
(autrement dit, activées de 
manière anormale)». Et parmi 
les facteurs qui «excitent» les 
plaquettes sanguines, on peut 
citer de façon non exhaustive 
le tabac (ce qui explique que 
les fumeurs sont plus à risque 
d’infarctus du myocarde), la 
consommation importante et 
régulière d’alcool et le diabète. 

Les signes d’alerte sont 
brutaux

L’accident ischémique 
transitoire (AIT) est la 
manifestation de la formation 
d’un agrégat plaquettaire dans 
une petite artère intra-cérébrale. 
Une «sorte de pré-AVC» qui 
se manifeste par l’apparition 
des symptômes suivants :
► La survenue brutale et 
transitoire d’une baisse de 
force ou de sensation d’un 
côté du corps (hémiparésie) : 
la personne n’est plus capable 
de lever un bras ou une 
jambe (perte de coordination)
► La déformation d’un côté du 
visage (bouche par exemple), 
qu’on appelle une hémiplégie
► Des confusions brutales, 
des troubles de la parole ou 
des difficultés à comprendre 
ce que les autres disent
► Une baisse de 
vision d’un seul œil
• 
«Il n’y a pas d’âge pour être 
victime d’un AVC» : les signes 
qui doivent faire appeler le 15
L’AVC peut survenir à 
n’importe quel âge, même 
chez les adultes jeunes. Il 

peut être sans séquelles s’il 
est pris en charge en urgence. 
Mais pour cela, il faut en 
connaître les signaux d’alerte.
Ces symptômes débutent 
soudainement et durent le plus 
souvent d’une minute à environ 
1/4 d’heure, quelque fois 
jusqu’à une heure. Il n’y a pas 
de séquelles si l’AIT est pris en 
charge en urgence. «En effet, 
l’AIT correspond à la formation 
d’un agrégat plaquettaire 
qui bouche transitoirement 
un petit vaisseau artériel au 
niveau cérébral, mais n’étant 
pas encore consolidé par 
les facteurs de coagulation 
plasmatique, le caillot va finir 
par être chassé ou fragmenté 
sous l’effet de la pression 
sanguine», détaille notre 
interlocuteur. Toutefois, étant 
le plus souvent annonciateur 
d’un AVC, la survenue d’un 
AIT nécessite une prise en 
charge en urgence pour éviter 
la survenue de cet AVC, qui 
repose sur des traitements 
qui fluidifient le sang. 

L’eczéma peut être 
localisé sur les 
jambes. Parmi ses 

causes : un contact avec 
un allergène ou encore 
une insuffisance veineuse.
© Tanu4869 - stock.adobe.com
Un eczéma peut être situé au 
niveau des jambes. Il existe 
une différence entre l’eczéma 
et l’eczématisation. Le 
premier peut être secondaire 
à un contact (une crème, 
un parfum, un vêtement 
que l’on ne supporte pas). 
La seconde correspond à la 
transformation d’une lésion 
de la peau en eczéma. Enfin, 
la dermatite atopique, quant 
à elle, est une anomalie de la 
peau qui devient perméable 
et laisse ainsi passer les 
allergènes extérieurs. Cette 
pathologie est notamment 
causée par une stimulation 
du système immunitaire 
devenu hyperactif. 

Pourquoi sur les jambes ?
«Lorsque les lésions cutanées 
sont limitées à un seul 
endroit, on estime qu’il 

s’agit plutôt d’un eczéma ou 
d’une eczématisation puisque 
dans le cas d’une dermatite 
atopique, les lésions se 
développent également dans 
d’autres endroits du corps», 
explique le Dr Marc Perrussel, 
dermatologue et vénérologue 
au CHU de Nantes.

Comment reconnaître de 
l’eczéma sur les jambes ?

L’eczéma, qu’il apparaisse sur 
les jambes ou ailleurs, présente 
plusieurs symptômes :
• Des rougeurs 
• Une peau sèche 
• La formation de croûtes 
• Des 
vésicules (cloques) 
• Des démangeaisons.

Quelle est la cause d’un 
eczéma sur les jambes ?

L’eczéma peut être 
principalement héréditaire ou 
de contact, c’est-à-dire qu’il 
apparaît après un contact avec 
un allergène. L’eczéma sur les 
jambes peut également être 
causée par une insuffisance 
veineuse, c’est ce que l’on 
appelle l’eczéma variqueux, 

c’est-à-dire lorsque les veines 
des jambes n’arrivent plus 
à transporter efficacement 
le sang vers le cœur comme 
elles devraient le faire. Cela 
entraîne une stagnation du 
sang dans les jambes, un 
phénomène aussi appelé stase 
veineuse ou encore varices. 
Cette pression du sang dans 
les veines provoque une 
inflammation et ainsi le début 
de l’eczéma variqueux. Les 
irritations s’apparentent alors 
à des plaques de la taille 
d’une pièce de monnaie et 
des produits topiques peuvent 
également développer 
un eczéma de contact.

Le stress favorise-t-il 
l’eczéma des jambes ?

Si l’eczéma est généralement 
causé par un facteur 
génétique ou allergique, il 
peut également être nerveux. 
«Le stress, quelle que soit la 
pathologie cutanée, la stimule 
mais ce n’est pas la cause», 
assure Marc Perrussel. Face 
à une situation stressante, 
l’hormone du stress - le cortisol 

- est produite en plus grande 
quantité : cela provoque 
certains troubles au niveau 
des cellules de la peau, qui 
agissent normalement comme 
une barrière protectrice.

Quand et qui consulter ?
Dès les premiers 
signes d’eczéma, il est 
nécessaire de consulter 
un médecin généraliste ou 
un dermatologue, expert 
des pathologies de la 
peau et des muqueuses.

Comment soigner l’eczéma 
sur les jambes ?

Le traitement de l’eczéma 
au niveau des jambes est 
le même que l’eczéma 
situé sur une autre partie 
du corps et consiste en une 
prescription de corticoïdes. 
Il est aussi essentiel de 
calmer cette hyper-irritabilité 
en supprimant les agents 
allergènes qui engendrent 
les plaques d’eczéma.

Trop de plaquettes sanguines : 
le risque artériel grave que vous courez

Eczéma des jambes : 

stress, quel traitement ?
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Si l’on en croit la dernière 
tendance TikTok, la 
couleur de vernis que l’on 

choisit peut jouer un rôle sur la 
confiance en soi. Explications.
Après la théorie des ongles rouges 
pour récolter des compliments 
qui a envahi TikTok l’année 
dernière, c’est au tour des ongles 
noirs de faire parler d’eux. La 
raison ? Ils permettraient de 
prendre confiance en soi. Et si 
l’on en croit les 2,3 millions de 
vues générées par le hashtag 
#blacknailtheory, cette tendance 
pourrait bien se confirmer…

C’est quoi la «black nail 
theory»?

D’après l’application TikTok, 
la manucure corbeau n’est plus 
réservée à Halloween mais se 
porte toute l’année pour booster 

la confiance en soi. En effet, 
selon la «black nail theory», qui 
n’est basée sur aucune source 
scientifique ou sociologique, il 
suffirait de peindre ses ongles 
de noir pour observer un 
changement sur l’aura d’une 
personne. En plus d’apporter 
une touche de sobriété et 
d’élégance, cette teinte sombre 
refléterait la confiance, la 
sensualité et le mystère ! 
L’utilisatrice @rashayyashartv 
explique d’ailleurs dans l’une 
de ses vidéos que les ongles 
noirs «favorisent la confiance 
en soi, donnent l’air courageux, 
audacieux et laissent un soupçon 
de mystère en vous». Autant de 
raisons qui nous donnent envie 
d’adopter cette manucure, que 
ce soit en total look, en brillant 

ou mat, en nail art ou encore en 
french.
Dis-moi quel vernis tu portes, je 
te dirai qui tu es
Il n’y a pas que le noir qui 
possède un sens plus profond... 
D’autres teintes de vernis 
influencent inconsciemment nos 
comportements. Par exemple, 
l’orange, tout comme le jaune 
et les autres couleurs flashy, a 
le pouvoir d’apporter plus de 
dynamisme à la personne qui le 
porte. De l’autre côté, le bleu 
favoriserait la créativité alors 
que le vert aurait un pouvoir 
apaisant et réconfortant. Le 
blanc, couleur de la pureté, de 
l’harmonie et de l’innocence, est 
à adopter lorsqu’on cherche un 
peu plus d’équilibre dans la vie.

Désodorisant naturel, antimites, 
arôme naturel, engrais puissant… 
la peau des citrons que vous avez 
pressés possède de nombreuses 
utilisations. Découvrez comment 
utiliser astucieusement les zestes 
de citron avec les conseils de 
Stéphanie Mezerai, naturopathe.

L’écorce de citron pour 
désodoriser la maison

Quelques zestes de citron 
suffisent pour éliminer les 
mauvaises odeurs et parfumer la 
maison.
Comment faire ? «Récupérez 
les zestes d’un citron, râpez-les 
et mettez-les dans une bouteille 
d’eau avec un peu d’alcool à 
70°C. Laissez macérer puis 
vaporisez ce mélange à l›intérieur 
de votre logement, propose 
Stéphanie Mezerai, naturopathe.
Pourquoi ça marche ? La peau du 
citron contient l’huile essentielle 
de cet agrume. Elle est donc très 
parfumée.

Pour désodoriser le frigo : 
«Gardez vos citrons entamés au 
frigo : ils se conserveront plus 
longtemps et atténueront les 

odeurs de votre réfrigérateur», 
conseille Stéphanie Mezerai.

Pour parfumer facilement votre 
cuisine : Disposez des écorces 
de citron dans un four chaud 
après avoir cuisiné et laissez-les 
y jusqu’à ce qu’il refroidisse. 
La chaleur du four répandra leur 
parfum dans votre cuisine.
Une boisson anti microbes avec 

la peau des citrons
La peau du citron est alcaline : elle 
possède donc un effet dépuratif 
et permet de rétablir l’équilibre 
acido-basique de l’organisme. 
Elle contient également beaucoup 

de vitamine C, ce qui aide à 
renforcer le système immunitaire.
Comment faire une boisson avec 
les zestes ? «Prenez un citron 
bio, râpez son zeste et passez-le 
au mixeur pour bien l’écraser. 
Mélangez cette poudre dans un 
demi-litre d’eau. Laissez infusez, 
filtrez et buvez cette eau tout au 
long de la journée», préconise 
Stéphanie Mezerai.
«Ajoutez éventuellement une 
cuillère à café de miel ou de sucre 
de coco au mélange si vous êtes 
sensible à l’acidité», propose la 
naturopathe.
Pour que cette boisson préserve 
ses vertus, conservez-la au 
réfrigérateur, mais pas plus de 24 
heures.
Attention : si vous souhaitez 
consommer le zeste du citron 
ou l’utiliser dans des recettes, 
choisissez-le impérativement 
bio «car tous les pesticides se 
retrouvent dans la peau», met en 
garde la spécialiste.

L’écorce de citron contre les 
mites

Les zestes de citron permettent de 
dissuader naturellement les mites 
de s’installer dans vos placards.
Comment faire ? Récupérez le 
zeste d’un citron en vaillant à 
bien éliminer toute la matière 
sous le zeste pour ne pas qu’il 
moisisse. Découpez-le en petits 
morceaux et placez-les dans une 
gaze ou dans un sachet en tissu. 
En plus de parfumer vos placards, 
il constituera un bon antimite 
naturel.
Un gommage anti cellulite aux 

zestes de citron
La peau du citron possède un 
effet gommant et sa teneur en 

vitamine C en fait un bon allié 
pour la peau.
Comment faire ? «Mêlez le zeste 
râpé d’un citron bio à du beurre de 
coco et ajoutez une cuillère à café 
de sel de mer. Frottez les zones 
qui présentent de la cellulite avec 
ce mélange», détaille Stéphanie 
Mezerai.
Inconvénient de ce gommage 
: «Il faut beaucoup de citron 
pour commencer à en voir ses 
effets ! Réalisez par exemple 
ce gommage si vous faites une 
cure de citron.» conseille la 
naturopathe.
Aromatisez votre huile de colza 

avec du citron
Comment faire ? «Prélevez la 
peau de deux ou trois citrons 
bio. Râpez-la, versez-la dans un 
litre d’huile végétale et laissez 
macérer. Vous obtiendrez une 
huile aromatisée et fruitée idéale 
pour accompagner votre poisson 
ou vos salades.» confie Stéphanie 
Mezerai.
Quelle huile choisir ? «L’huile 
de colza est une bonne candidate 
car elle n’est naturellement pas 
très parfumée et intéressante pour 
la santé car riche en oméga-3 », 
souffle la naturopathe.

La peau de citron contre les 
fourmis

Comment faire ? «Placez le 
zeste d’un citron dans une gaze à 
plusieurs endroits stratégiques (au 
niveau des portes ou des fenêtres 
par exemple) pour dissuader les 
fourmis de rentrer dans votre 
maison», nous apprend Stéphanie 
Mezerai.
L’astuce de la naturopathe : 
«Avant de partir en vacances, 
laissez quelques zestes de citron 

au sol aux endroits où les fourmis 
peuvent passer pour limiter les 
risques de retrouver une colonie 
de fourmis confortablement 
installée chez vous à votre retour 
de congés !

Des zestes de citron pour 
parfumer vos pâtisseries

Comment faire ? Aromatisez 
votre sucre en poudre (blanc, 
roux, brun ou sucre de coco) en le 
plaçant dans un bocal contenant 
quelques zestes de citron bio. 
«Utilisez-le ensuite pour réaliser 
vos pâtisseries, vos pâtes à 
gâteaux et à tarte. Très fort en 
odeur, il parfumera intensément 
vos desserts», nous révèle 
Stéphanie Mezerai.

Utiliser les écorces de citron 
comme engrais

Comment faire ? Enfouissez les 
écorces de vos citrons dans la 
terre de votre jardin ou de votre 
potager pour enrichir votre sol. 
Découpez-les au préalable en 

petits morceaux pour qu’elles se 
décomposent rapidement.
Bon à savoir : En plus de 
constituer un bon engrais, les 
peaux de citrons éloigneront les 
limaces.

Des compléments naturels 
en vitamines

Comment faire ? Faites sécher 
le zeste d’un citron bio, râpez-le 
et consommez-en tous les jours 
dans de l’eau, dans un yaourt ou 
dans un jus de fruit. Cette poudre 
constitue en effet un bon apport 
naturel en vitamine C.

L’écorce de citron pour 
aromatiser votre thé

Comment faire ? «Enlevez le 
zeste d’un citron bio en une 
fois et faites-en des bandelettes. 
Placez-les directement dans votre 
théière ou dans votre tasse pour 
parfumer votre thé», suggère 
enfin Stéphanie Mezerai.

Cette teinte de vernis booste le moral - elle sera parfaite 
pour l’hiver

10 raisons de ne plus jeter vos citrons 
après  les avoir pressés
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L’exposition collective 
«Confidences», 
regroupant les œuvres 

des artistes plasticiennes 
Barbara Wlodno Madej 
Amokrane, Chafika Benkhodja 
Moulaï et Taous Ben Amara, a 
été inauguré, samedi à Alger, 
dans un élan créatif uni autour 
de la thématique de la «Femme».
Visible jusqu’au 16 décembre 
au siège de la Fondation 
culturelle «Ahmed & Rabah 
Asselah», «Confidences», est 
une «création d’ensemble dans 
l’harmonisation des tons et 
du temps» qui met en valeur 
l’Imaginaire créatif.
Présentes avec 17 toiles 
chacune pour Barbara et 
Chafika Benkhodja Moulaï et 
12 tableaux pour Taous Ben 
Amara, les trois artistes ont 
conçu leurs rendus aux formats 
moyens dans un croisement de 
courants artistiques et un savoir-
faire varié en techniques.
Ainsi, la Polonaise Barbara, 
présente en Algérie depuis les 
années 1980, a dû prendre des 
cours de peinture durant cinq 
ans, avant d’exposer pour la 
première fois en 2003, liant 
sa venue dans l’univers des 
arts plastiques à «sa foi et sa 
spiritualité».
Basant ses travaux sur un 
optimisme exprimé à travers 
plusieurs couleurs vives, traitant 

de différents sujets en lien 
avec le bienêtre de la femme, 
Barbara, qui a déjà exposé à 
Alger, Tizi Ozou, Bejaia et 
Blida, se tourmente parfois et 
alerte sur ce que pourrait être 
l’avenir, à l’instar de cette toile 
où elle a le regard fixant sa main 
qui tient une boule, donnant 
l’impression d’être attentive aux 
appels du futur.
«Les quatre saisons», «Main 
tendue», «Regard bavard», 
ou encore une série de toiles 
aux formes ambigües dans un 
mélange de couleurs varié, 

la créativité foisonnante de 
Barbara se déploie dans la 
technique de l’acrylique et les 
courants, figuratif, réaliste et 
abstrait qui, pour elle est une 
école qui donne libre court à 
l’imaginaire.
Dans une vision novatrice au 
regard frais, Chafika Benkhodja 
Moulaï restitue au regard du 
visiteur dans un élan original et 
singulier puisant ses sources des 
courants figuratif moderne et 
abstrait, la «femme coquette qui 
se met en valeur et revendique 
sa féminité».

Du haut de ses 35 ans 
d’expérience reposant sur une 
formation de sept ans, entre 
Société des Beaux-Arts (5 ans) 
et Ecole supérieure des Beaux-
Arts (2 ans), l’artiste a développé 
plusieurs collections, présentant 
pour cette exposition la femme 
porteuse du patrimoine culturel 
algérien dans sa richesse et sa 
diversité.
Masques de femmes portant 
des motifs et des symboles 
amazighs, femmes de la Casbah 
d’Alger, ou encore des toiles aux 
formes géométriques abstraites 
dissimulant des symboles 
culturels du terroir, Chafika 
Benkhodja Moulaï prône dans 
son élan créatif, l’image de la 
femme algérienne support à la 
promotion du patrimoine et de 
la culture algérienne.
L’artiste-plasticienne et 
poétesse, Taous Ben Amara se 
pose en gardienne des traditions 
et des valeurs ancestrales qu’elle 
déploie généreusement dans un 
mélange de couleurs qui obéit à 
une démarche déterminée et qui 
ne l’empêchera pas de répercuter 
sur ses toiles la bonne humeur et 
le sourire qui l’habitent et ne la 
quittent jamais.
Lumineuses et débordante de 
bonté, de joie et de bien-être, 
les œuvres de Taous Ben Amara 
se dressent tel un miroir qui 
réfléchit toutes les bonnes ondes 

qu’elle dégage à travers la 
thématique de la femme comme 
centre de réflexion, et qui 
permettent au visiteur, dans un 
élan d’apaisement et de félicité 
de se «refaire».
La femme est ainsi mise en 
rapport avec les thématiques 
de «l’Identité», «la Parole», 
«les Origines», «la Féminité», 
«l’Emancipation», «la Liberté», 
ou encore «la Responsabilité», 
autant de poésies muettes de 
Taous Ben Amara, une artiste 
prolifique diplômée de l’Ecole 
nationale supérieure des Beaux-
Arts, qui invitent à un voyage 
onirique.
Faisant apparaitre dans certaines 
de ses toiles des textes poétiques 
de sa plume et des motifs et 
des signes d’appartenance à la 
Culture algérienne, notamment 
celle amazighe à travers la 
mise en valeur des dimensions 
ancestrale et historique, Taous 
Ben Amara entend «défendre 
le modèle algérien» qui se 
distingue par la «richesse de sa 
diversité culturelle» et par son 
«Originalité», à travers des toiles 
figuratives ou expressionnistes, 
réalisées dans des techniques 
mixtes, acrylique, aquarelle, ou 
gouache.
Artiste-plasticienne depuis 
1998, Taous Ben Amara compte 
à son actif plusieurs expositions 
dans différentes villes d’Algérie.

Une rencontre en hommage au 
poète algérien Si Mohand U 
M’Hand a été animée, samedi 
à Alger, par un collectif de 
conteuses et poétesses qui ont 
évoqué la grandeur de l’homme 
au verbe ciselé et au bâton 
de pèlerin dans ses errances 
existentielles.
Accueillie au Palais des Rais 
(Bastion 23), la rencontre, 
«Isefra, poèmes de Si Mohand 
U M’Hand», a été organisée 
suite à l’initiative de la conteuse, 
poétesse et auteure, Hanifa 
Hamouche qui a choisi une 
dizaine de textes du poète, 
faisant l’unanimité auprès de 
ses consœurs Djedjiga Derriche 
(également professeure), Mina 
Belmihoub, Karima Imkhellaf 
et Hamida Ferroukhi, qui, 
ensemble, ont donné vie à de 
beaux ateliers lyriques.
Déclamées dans la langue 
d’origine (le Kabyle) par Karima 
Imkhellaf et traduites vers 
l’Algérois et le Français par 
respectivement Mina Belmihoub 
et Hanifa Hamouche, les dix 

poésies présentées ont interrogé 
le divin, à travers l’espace et le 
temps sur l’adversité de la vie et 
la condition humaine soumise 
alors aux pratiques barbares de 
l’occupation française.
L’évocation par Djedjiga 
Derriche du parcours et de 
l’œuvre de Si Mohand U 
M’hand, figure emblématique 
de la culture et de la poésie 
kabyle de la fin du XIXe siècle 
avec un court rappel sur le triple 
drame qu’il a subi, a permis à 
l’assistance de la profoneur et 
l’ampleur des bouleversements 
survenus dans sa vie, car déraciné 
et seul, il avait choisi l’errance 
et la thérapie de la parole pour 
unique modèle de vie.
En effet, contraint d’abord par 
l’armée coloniale de quitter 
la maison avec sa famille et 
aller vivre ailleurs, le barde 
vit bien après, le village qui 
l’avait alors accueilli rasé 
par les troupes du tristement 
célèbre général Randon, pour 
vivre encore, quelques temps 
plus tard, l’assassinat de son 

père par l’armée coloniale, une 
autre tragédie qui le marquera à 
jamais.
Avec une voix suave, Hamida 
Ferroukhi a interprété en 
a cappella, une berceuse 
dédiée à toutes les mamans 
et «Ts’ghennigh’ts I Mohand 
U M’Hand Amokrane 
nech’Chouâra» (Je chante cet air 
à Si Mohand U M’Hand, le plus 
grand de tous les poètes), chant 
élogieux à l’endroit du poète-
pèlerin de Mohand Ouzeguène 
(1911-1972), repris plus tard par 
Sami El Djazairi (1945-1987).
Les conteuses et poétesses se sont 
relayées, 75mn durant, invitant 
l’assistance à méditer une œuvre 
sage et mesurée, que Si Mohand 
U M’Hand, a déployé dans des 
thématiques en lien avec l’exil, 
l’amour, la terre natale, le destin, 
la malédiction, le désespoir 
ou encore la résilience face à 
l’adversité.
Photographie d’une époque où 
les algériens vivaient au rythme 
des exactions, des brimades, 
des crimes et des génocides 

que perpétrait l’armée coloniale 
française au quotidien, les textes, 
avec leur densité aux contenus 
empreints de réalisme et de 
créativité de celui qui a juré de ne 
jamais répéter deux fois le même 
poème, ont été confiés aux bons 
soins de la mémoire populaire 
qui a veillé à leur conservation.
«La poésie de Si Mohand 

U M’Hand fait l’objet de 
plusieurs études universitaires 
et académiques, il conviendrait 
peut-être de proposer son 
inscription sur la liste du 
patrimoine national immatériel», 
ont estimé plusieurs intervenants 
durant le débat qui a suivi la 
rencontre.

L’exposition collective «Confidences» 

des toiles et des moulages dédiés à la Femme

Rencontre poétique à Alger autour de l’œuvre de 
Si Mohand U M’Hand
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Le Festival du film franco-
arabe (FFFA), soutenu par 
la cinéaste et plasticienne 

Chloé Mazio et par son parrain 
d’honneur, Costa-Gavras, se tient 
du 17 au 28 novembre au cinéma 
Le Trianon de Romainville ainsi 
que dans les établissements 
culturels de la ville de Noisy-le-
Sec. Il met cette année l’accent 
sur la vitalité de la création 
cinématographique libanaise 
d’hier et d’aujourd’hui.
«Le FFFA convie, comme chaque 
année, les cinéastes originaires 
des pays arabes et les réalisateurs 
français dont le parcours et les 
préoccupations sont liés pour 
une bonne part à ces régions du 
monde à échanger autour de leurs 
productions cinématographiques 
les plus récentes, loin des préjugés 
et des visions médiatiques 
stéréotypées», précisent les 
organisateurs.
Dans une interview accordée à 
Arab News en français, Mathilde 
Rouxel, directrice artistique 
du FFFA, souligne que cette 
programmation contient «des 
films de presque tous les pays 
de la région, du Maroc jusqu’au 
Yémen, qui couvrent plusieurs 
types de formes de cinéma». Du 
documentaire à la fiction, du court 
au long métrage, Mme Rouxel 
souhaite mettre en avant «le 
travail des réalisateurs, avec des 
premiers films qui méritent d’être 
vus et de circuler».
«Renouveau spectaculaire»
«Il y a un grand mouvement 
de cinéma qui se dessine dans 
cette programmation. On voit 
un renouveau spectaculaire de 
la fiction marocaine, incarné par 
des femmes comme Yasmine 
Benkiran et Leïla Kilani. La 
première d’entre elles présente 

Reines, un road-movie absolument 
remarquable. Ce film, réalisé avec 
beaucoup d’humour, de tendresse 
et d’humanité, raconte l’histoire 
de trois femmes qui partent 
dans le désert pour échapper au 
patriarcat. Leïla Kilani, quant à 
elle, propose Indivision, critique 
d’une bourgeoisie tangéroise qui 
vit dans un monde complètement 

détaché de la misère dans laquelle 
se retrouve le Maroc aujourd’hui. 
Cette nouvelle vitalité du cinéma 
marocain tranche complètement 
avec le misérabilisme dans lequel 
il a longtemps été cantonné. 
Aujourd’hui, il présente une 
ode à la liberté et une remise en 
question du système», nous confie 
Mathilde Rouxel.

La directrice artistique du FFFA 
précise que des documentaires et 
des films de fiction qui ont pour 
sujet la Palestine sont également 
à l’affiche. «L’actualité brûlante 
nous invite à nous poser des 
questions sur le sujet palestinien, 
qui date de soixante-quinze ans 
et, en réalité, se trouve interrogé 
par le cinéma depuis toujours. 
[…] Toutes ces questions 
d’occupation, d’apartheid de la 
population palestinienne dans 
l’État israélien seront abordées 
dans les films que nous allons 
présenter», explique-t-elle en 
citant Cueilleurs de Jumana 
Manna et Bir’em de Camille 
Clavel. Au sujet de ce dernier, 
Mathilde Rouxel déclare: «Ce 
film est une très belle fiction sur 
une jeunesse qui se rend compte 
de ce que signifie une occupation 
israélienne de leurs territoires, 
alors que eux ont grandi en Israël, 
sur des terres palestiniennes. Ce 
sont des imaginaires qui s’ouvrent 
et qui permettent de réfléchir 
sur le monde et de discuter pour 
mieux comprendre les enjeux de 
la société.»
Le cinéma libanais à l’honneur
Deux réalisatrices indissociables 
de l’histoire du cinéma du pays 
du Cèdre seront présentées 
lors de cette édition: Jocelyne 
Saab (1948-2019) et la cinéaste 
plasticienne Maï Masri, avec 
la programmation de ses films 
Les Enfants de Chatila (1998) et 
Beyrouth, l’œil du cyclone (2022).
«Depuis 2019, le Liban a subi 
de nombreuses crises d’ordre 
politique, économique et social, 
des moments qui génèrent une 
grande créativité. Pour comprendre 
ce qui se passe et donner une 
voix à cette grande diversité de 
formes cinématographique, il 

me semblait important de mettre 
en perspective cette réalité de 
terrain», nous révèle Mathilde 
Rouxel. Cette dernière mentionne 
le travail de l’incontournable 
réalisatrice libanaise Jocelyne 
Saab, reporter de guerre pour 
la télévision française dans les 
années 1970. «Jocelyne Saab 
avait un regard d’une grande 
acuité. Elle a réalisé des films 
très engagés. Auprès des médias 
français, elle faisait entendre 
une autre voix que celle qu’on 
entendait en France, qui évoquait 
davantage l’est de Beyrouth et 
les milices chrétiennes. [Jocelyne 
Saab], elle, couvrait le sud 
du Liban envahi par Israël, la 
résidence des Palestiniens et de la 
gauche libanaise.»
Interrogée sur la rétrospective 
intégrale qui lui est consacrée, 
la directrice artistique du FFFA 
affirme qu’elle est composée 
de tous les films de la cinéaste 
et qu’elle se poursuivra après 
le festival dans une dizaine de 
lieux. Mathilde Rouxel évoque 
également le travail de la 
réalisatrice palestinienne Maï 
Masri, qui, elle aussi, a couvert 
la guerre. «Ce sont des femmes 
incroyables qui ont pris position 
pendant la guerre en se mobilisant 
pour couvrir des conflits et qui 
continuent à le faire jusqu’à 
aujourd’hui», conclut-elle.
Rappelons que la 12e édition 
du FFFA propose quinze longs 
métrages – dont huit inédits 
–, qu’il s’agisse de fictions ou 
de documentaires, six avant-
premières, une sortie nationale 
et une compétition de courts 
métrages.

Rebecca Marder ou Kim Higelin 
côté actrices, Raphaël Quenard 
ou les frères Samuel et Paul 
Kircher côté acteurs ont été 
retenus parmi les 32 nouveaux 
talents en lice pour être nommés 
parmi les meilleures révélations 
des César 2024.
Un an après avoir dû retirer en 
catastrophe l’acteur Sofiane 
Bennacer («Les Amandiers»), 
accusé de viols et de violences, de 
sa liste de nommés, l’Académie 
des César a annoncé mercredi une 
légère mise à jour de ses règles.
Adieu les prix des meilleurs 
espoirs féminins et masculins, 
rebaptisés meilleures révélations 
féminines et masculines. Les 

nommés devront désormais 
impérativement être choisis dans 
la liste publiée mercredi, établie 
par un panel de 18 directeurs de 
casting.
Parmi eux, quelques noms qui 
commencent à être familiers du 
public.
Côté féminin, Rebecca Marder, 
venue de la Comédie Française 
et déjà sélectionnée l’an dernier, 
concourt pour «De grandes 
espérances».
Garance Marillier, découverte 
chez Julia Ducournau («Grave» 
et «Titane»), concourt pour 
«Marinette», sur le foot féminin, 
et Kim Higelin, petite-fille 
de Jacques Higelin, pour «Le 

Consentement», sur l’affaire 
Matzneff.
Côté hommes, Raphaël Quenard 
a été retenu pour «Chien de la 
casse» et Milo Machado Graner 
pour son rôle de l’enfant dans 
«Anatomie d’une chute», Palme 
d’Or à Cannes.
Deux frères, fils des acteurs Irène 
Jacob et Jérôme Kircher, sont en 
lice : Paul Kircher pour le film 
fantastique «Le règne animal» 
et Samuel Kircher pour «L’Été 
dernier» de Catherine Breillat.
La 49e cérémonie des César doit 
se tenir le 23 février à l’Olympia. 
Les nominations seront dévoilées 
le 24 janvier.

Lancement de la 12e édition du Festival du film franco-arabe 

création libanaise à l’honneur 

César
Rebecca Marder, Kim Higelin ou Raphaël Quenard en lice 

pour les révélations 2024
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Trois concurrentes du 
monde arabe ont fait sen-
sation lors des épreuves 

préliminaires du 72e concours de 
Miss Univers, qui s’est déroulé 
au Salvador ce week-end.
Alors que la compétition finale 
est prévue le 18 novembre, des 
candidates du monde entier ont 
participé ce week-end aux défilés 
préliminaires et à la partie de la 
compétition consacrée aux cos-
tumes nationaux.
Miss Univers Bahreïn, Lujane 
Yacoub, Miss Univers Égypte, 
Mohra Tantawy, et Miss Univers 
Liban, Maya Aboul Hosn, ont 
toutes défilé dans des robes de 
soirée glamour et des costumes 
nationaux.
Le costume national de Yacoub 
rendait hommage aux perles de 
Bahreïn. «Le message que Miss 
Univers Bahreïn @lujaneyacoub 
souhaite transmettre à travers 
sa tenue est la préservation du 
patrimoine perlier de Bahreïn», 
a posté le mannequin sur Insta-
gram. «Les perles naturelles sont 
l’un des trésors les plus impor-
tants du monde et un élément clé 
de la culture et de l’économie 
du pays du Golfe. Elle porte une 
jalabiya moderne coupe farasha 
(papillon), ornée de perles, de la 
créatrice Carla Fuentes», ajoute 
le communiqué. 
Pour sa part, Tantawy a rendu 

hommage au Nil. «Le nom du 
costume national est Wafaa el 
Nil, qui signifie “fidélité au Nil” 
(...) Le message que Mohra Tan-
tawy souhaite transmettre à tra-
vers son costume national est la 
préservation du Nil.» Le Nil a 
joué un rôle essentiel dans l’his-
toire de l’Égypte ancienne et il 
est connu comme étant le plus 
long fleuve du monde. «Wafaa 
el Nil» est également le nom 
du festival égyptien qui célèbre 
la crue du Nil. L’une des prin-
cipales raisons pour lesquelles 
cette crue était si appréciée était 
qu’elle laissait derrière elle un 
limon noir, riche en minéraux 

et en vitamines, qui rendait la 
terre très fertile et permettait aux 
cultures de pousser, mais aussi de 
prospérer dans ce qui était alors 
un désert», peut-on lire dans un 
communiqué publié sur la page 
Instagram de la chanteuse.
Les trois mannequins se sont 
entretenus avec Arab News avant 
la compétition et ont donné à 
leurs supporters un aperçu de 
leurs défis et de leurs objectifs.
«Je ne parle plus en mon nom, 
mais au nom de l’ensemble du 
CCG (Conseil de coopération du 
Golfe) sur cette scène mondiale. 
Cela m’a obligé à me pencher 
sur de nombreuses questions 

importantes et à voir quelle est 
la position de Bahreïn, en tant 
que collectif», a déclaré Lujane 
Yacoub.
Quant à Tantawy, elle n’a pas 
encore assimilé les événements 
de ces derniers mois. «Je ne 
m’attendais pas à me retrouver 
ici. Je n’ai pas grandi dans le 
monde des concours de beauté. 
Ce n’est pas quelque chose qui 
m’a été inculqué à un jeune âge, 
mais je crois fermement que 
ce qui est fait pour vous vous 
trouvera et c’est exactement 
ce qu’a fait le concours Miss 

Univers Égypte, il m’a trouvée», 
a-t-elle souligné.
Pour sa part, Miss Univers Liban, 
Aboul Hosn, espère utiliser sa 
plate-forme pour devenir un 
modèle dans le monde arabe. 
«Ma principale cause est d’être 
un modèle pour toutes les 
filles. Je viens d’une famille 
très modeste. Je ne suis pas une 
princesse riche. J’ai travaillé dur 
pour obtenir ce que je veux, et 
c’est ce que je veux que chaque 
fille sache. Si vous travaillez dur, 
vous pouvez réaliser vos rêves et 
vos objectifs», a-t-elle indiqué.

«C’est un événement historique»: 
le combat d’unification des cein-
tures mondiales de boxe, catégo-
rie poids lourds, aura lieu le 17 
février à Riyad, en Arabie saou-
dite, entre le fantasque Britan-
nique Tyson Fury et l’Ukrainien 
Oleksandr Usyk, ont annoncé 
jeudi à Londres les organisateurs 
de l’évènement.
Fury est champion WBC des 
lourds et son adversaire ukrainien 
détient pour sa part les ceintures 
WBA, IBF et WBO. Le vainqueur 
du combat sera le premier cham-
pion du monde unifié des poids 
lourds depuis Lennox Lewis en 
1999 et 2000.
«Le monde entier de la boxe a 
attendu cela pendant de très nom-
breuses années, et il a maintenant 
ce combat», a vanté Frank War-
ren, le promoteur de Fury, lors 
d’une conférence de presse dans 
la capitale britannique.
«Pour la première fois de ce 
siècle, nous aurons un champion 
incontesté des poids lourds», a 
poursuivi Warren. «C’est un évé-
nement historique. En tant que 
promoteur, je n’ai cessé de me 
cogner la tête contre les murs pour 
ça. Mais maintenant, nous allons 
avoir +la crème de la crème+: ces 

deux poids lourds invaincus».
Fury, 35 ans, et Usyk, 36 ans, de-
vaient initialement s’affronter le 
23 décembre, mais le succès aux 
points et peu convaincant du Bri-
tannique face à la star du MMA 
Francis Ngannou le 29 octobre 
a entraîné un report du combat 
d’unification.
Le «Gipsy King» avait terminé 
son match face à Ngannou mal en 
point, avec un oeil au beurre noir 
et une coupure au front.
Tyson Fury compte 34 victoires et 
un nul depuis ses débuts profes-
sionnels en 2008, Usyk compte 
quant à lui 21 victoires en 21 
combats professionnels.
D’humeur combative lors de la 
conférence de presse, Fury a rap-
pelé sa victoire en 2015 face au 
compatriote ukrainien d’Usyk, 
Wladimir Klitschko, qui lui avait 
permis de remporter les titres 
WBA, IBF et WBO. «J’ai déjà 
soulagé un Ukrainien de toutes 
les ceintures... et maintenant je 
vais toutes les reprendre», a pro-
mis Fury.
«Un combat qui restera pour tou-
jours»
«Usyk est un champion, je suis 
un champion. Ce sera un combat 
qui restera pour l’éternité», a-t-il 

assuré.
Pour le Britannique, une victoire 
sur Usyk confirmerait son sta-
tut de plus grand boxeur de tous 
les temps. «Je crois que nous 
sommes tous les deux destinés à 
être ici. Je suis destiné à devenir le 
champion incontesté et, plus en-
core, à consolider mon héritage», 
a encore affirmé le «Gipsy King».
Face aux insultes et aux provoca-
tions de Fury, qui s’en est notam-
ment pris à la taille de son adver-

saire et à son anneau d’oreille 
devant la presse, Usyk a su garder 
son sang-froid. «Oui, je suis un 
petit homme. Je parlerai sur le 
ring», a répondu l’Ukrainien.
Usyk a conquis ses trois cein-
tures en septembre 2021 face au 
tenant Anthony Joshua, avant de 
les conserver lors d’une revanche 
organisée en août 2022. Il les a 
difficilement gardées le 26 août à 
Wroclaw en Pologne contre l’es-
poir britannique Daniel Dubois.

Ce dernier combat avait été orga-
nisé à la demande de la WBA 
après l’échec des négociations 
pour organiser un combat d’uni-
fication face à Fury. Ce dernier a 
été tenu responsable de cet échec 
et visé par des critiques, alors que 
leur combat était initialement pro-
grammé en avril à Wembley.
Tyson Fury avait quant à lui 
conquis sa ceinture de champion 
du monde des lourds WBC contre 
Deontay Wilder en 2020.

Les candidates arabes brillent lors des épreuves 
préliminaires de Miss Univers au Salvador

Boxe

Fury contre Usyk le 17 février en Arabie saoudite
 pour un combat «historique»



SeybouSe
Quotidien indépendant d’informations générales times

Leancubator a organisé 
la cinquième édition 
de son programme 

Algeria Startup Challenge 
(ASC), sous le parrainage du 
ministère de l’Économie, de la 
connaissance, des startups et de la 
microentreprise. Algeria Startup 
Challenge est un prestigieux 
programme annuel dédié aux 
startups et à l’innovation sous le 
thème « Innovate for a Sustainble 
Future » ou « Innover pour un 
Avenir Durable » dans les quatre 
domaines tels que la Fintech, la 
Greentech, la santé (HealthTech) 
et de la Réduction des Risques 
(Harm Reduction).
La finale de cette édition a mis 
en avant les startups les plus 
prometteuses et innovantes 

d’Algérie en 2023, ces startups ont 
abordé les enjeux économiques, 
sociaux et environnementaux 
actuels, en présence des acteurs 
de l’innovation et des différents 
partenaires de l’Algérie Startup 
Challenge.
Philip Morris Algérie a participé 
à cette cinquième édition de 
l’Algeria Startup Challenge en 
lançant la 2ème édition de son 
challenge « Harm Reduction 
Initiative Awards » et a reçu à 
l’issue de ce programme le prix 
de « Active Innovation Actor », 
en récompense de sa contribution 
dans l’accompagnement de 
l’innovation durable. L’entreprise 
a affirmé ainsi sa position 
de partenaire des startuppers 
algériens.

Notons que « Harm Reduction 
Initiative Awards by PMI a pour 
but d’encourager et d’initier 
les jeunes porteurs de projet 
à développer des solutions et 
produits innovants visant à 
réduire les risques et ce dans 
divers domaines », a expliqué 
Abdelfattah Herizi Directeur 

Général de Leancubator. Et 
d’ajouter « afin d’encourager 
les jeunes porteurs de projets 
algériens, PMI a été la seule 
entreprise ayant primé deux 
startups au lieu d’une seule, avec 
un montant qu’il leur permettra 
de soutenir le lancement  de leurs 
projets ».

En effet, deux startups innovantes 
ont remporté cette initiative, en 
l’occurrence GEORSEC ayant 
développé une technologie 
géomatique qui simplifie 
la gestion des risques et la 
planification des opérations de 
secours de manière efficiente.  
La deuxième, c’est Eccotashira, 
une startup spécialisée dans les 
solutions de construction durable 
grâce à des matériaux et des 
technologies vertes novateurs.
Enfin, ces startups auront 
l’opportunité exclusive de 
bénéficier d’un soutien sur 
mesure de la part de Leancubator, 
favorisant ainsi l’accélération du 
déploiement de leurs solutions 
sur le marché algérien et 
international.

Plusieurs entreprises 
américaines prennent 
part au North Africa 

Energy & Hydrogen 
Exhibition and Conference 
(NAPEC) à Oran. Cette 
forte participation illustre 
l’engagement des compagnies 
américaines à développer 
des relations durables avec 
les partenaires algériens à 
travers l’amélioration de 
la production pétrolière et 
gazière, la réduction des gaz à 
effet de serre et la protection 
de l’environnement.
S’exprimant en marge de 
la cérémonie d’ouverture 

du NAPEC ce lundi, 
l’ambassadrice des États-
Unis en Algérie, Elizabeth 
Moore Aubin, a évoqué le rôle 
clé que jouent les entreprises 
américaines pour soutenir les 
objectifs énergétiques et la 

diversification économique 
de l’Algérie. Elle a souligné 
que les compagnies 
américaines représentent le 
meilleur choix en matière de 
partenariats : « Nous faisons 
du transfert de technologies, 

nous employons des 
Algériens et nous créons 
des partenariats gagnant-
gagnant.
Il n’y a pas meilleur partenaire 
qu’une entreprise américaine 
pour un Algérien qui cherche 
à augmenter sa part de 
marché et à développer son 
activité.
Les entreprises américaines 
participant au NAPEC 
cette année sont : 
Occidental, Exxon Mobil, 
Chevron, Emerson Process 
Management, Baker Hughes, 
Schweitzer Engineering 
Laboratories, PWC Algérie, 

Air Products (Helios) et 
Solar Turbines.
Tout au long de l’histoire de 
l’industrie du pétrole et du 
gaz en Algérie, les entreprises 
américaines ont établi des 
partenariats stratégiques 
avec Sonatrach pour faire 
progresser la production et 
augmenter les exportations. 
Les entreprises américaines 
continuent d’étendre leur 
coopération commerciale 
dans une multitude de 
secteurs clés, tels que la 
santé, la gestion de l’eau, 
les énergies renouvelables et 
l’agroalimentaire.

Les prévisions 
météorologiques 
ont révélé l’arrivée 

imminente d’un perturbation 
météorologique active, 
porteuse de fortes pluies 
et d’une nette baisse des 
températures, touchant 
principalement les régions 
nord du pays, et ce à partir du 
mardi à venir.
Selon ces prévisions, le 
perturbation météorologique 
est prévue du mardi 21 
jusqu’au samedi 25 novembre, 
soir, débutant dans les 
régions ouest du pays avant 

de progresser graduellement 
vers les régions du centre et de 
l’est.
De plus, une baisse significative 
des températures est anticipée. 
Les températures nocturnes 
pourraient chuter de seulement 
deux degrés sur les plateaux et 
les zones intérieures, tandis 
que les températures diurnes 
oscilleront entre 10 et 18 
degrés.
Cette perturbation apportera 
son lot de précipitations 
abondantes, modifiant 
temporairement le paysage 
habituel. Ces pluies pourraient 

être assez soutenues, exigeant 
une préparation adéquate 
pour minimiser les risques 
potentiels d’inondations.
Prévisions météo pour ce lundi 
20 novembre

Météo Algérie, annonce que 
les prévisions météorologiques 
pour demain, le lundi 20 
novembre 2023, prévoient 
un temps ensoleillé dans les 
régions du nord et du sud.

Selon un communiqué de 
la même source, demain 
lundi, les régions du nord du 
pays connaîtront un temps 
ensoleillé, tandis que la vitesse 
du vent atteindra 30 km/h. Les 
températures oscilleront entre 
22 et 26 degrés dans les zones 
côtières et entre 19 et 27 degrés 
dans les zones intérieures.
Les régions du sud connaîtront 
un temps ensoleillé, puisque 
les températures oscilleront 
entre 21 et 31 degrés dans les 
régions du sud. La vitesse du 
vent atteindra 30 km/h dans 
les régions du sud.
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AlgeriA StArtup ChAllenge :

2 Startups Algériennes primées par Philip Morris Algérie

nApeC 2023 :

La forte présence des sociétés américaines marque l’évènement

préviSionS Météo Algérie :

La pluie fera son grand retour dès ce mardi 21 novembre


